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«ВО ВЛАСТИ ФАНТАЗЕРОВ НЕТ» 
О чем Руслан Болотов поговорил с лучшими студентами,  

наградив их стипендией мэра?
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КАК ГОРОД ПРИОБЩИЛСЯ К СВЯТЫНЕ
На два дня в Иркутск привозили мощи Сергия Радонежского 
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Рано утром 28 июня в соборе Бо-
гоявления прошла архиерейская 
литургия. Затем ковчег с мощами 
преподобного Сергия Радонежского 
пронесли через площадь у мемориа-
ла «Вечный огонь», по улицам Сури-
кова и 5-й Армии до Харлампиевско-
го храма. В крестном ходе приняло 
участие более трех тысяч человек: 
пожилые бабушки с палочками и бо-
родатые мужчины во цвете лет, мо-
лодые мамочки с нарядными детьми, 
богатые и бедные, молодые и старые, 
здоровые и пришедшие из послед-
них сил. Все хотели прикоснуться 
к святыне и попросить об исцелении 
тела и души.

— Сергий Радонежский — осо-
бенный святой, он благословил 
князя Дмитрия Донского на битву 
с войском правителя части Золотой 
Орды хана Мамая и тем самым изме-
нил ход истории нашего государства, 

— рассказал настоятель Харлампи-
евского Михаило-Архангельского 
храма протоиерей Евгений Стар-
цев. — Благодаря ему в том числе 
в то сложное время мы отстояли 
идентичность земли русской. И сей-
час мы тоже переживаем непростой 
период, поэтому и организована та-
кая миссия. Чтобы люди, прикасаясь 
к святыне, помнили о своем долге 
перед Богом, перед Отечеством и мо-

лились за него, чтобы Господь даро-
вал нам стойкость, мужество, любовь 
и помог справиться со страстями. 
Тогда Сергий Радонежский помолит-
ся перед престолом Божием за всю 
Русь. Молиться перед святыней сле-
дует о спасении души, если это будет 
даровано, то все в жизни молящегося 
будет хорошо.

Среди верующих оказалась жен-
щина в инвалидной коляске, кото-

рую привез муж. Священнослужи-
тели это заметили — один из них 
отделился от группы сопровождения 
святыни и пригласил женщину 
следовать не в толпе, а перед цер-
ковным хором. К слову, хористки 
на всем протяжении шествия пели 
псалмы, и это придавало особый на-
строй идущим.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Любовь Петунова:
— Я каждое утро хожу 

на набережную, занимаюсь 
скандинавской ходьбой, 
а на обратном пути обяза-
тельно посещаю Богоявлен-
ский собор и молюсь — это 
для меня уже традиция. Чего 
хочу попросить у Сергия Ра-
донежского? Здоровья, чтобы 
не было войны, ведь это самое 
главное. А еще — чтобы люди 
были добры друг к другу. Сей-
час многие об этом забывают, 
но именно это делает жизнь 
каждого лучше: и того, кто 
делает добро, и того, кто его 
принимает.

Александр Савельев:
— Буду участвовать 

в крестном ходе, а потом  
охранять святыню. К мощам 
Сергия Радонежского обяза-
тельно прикоснусь, ведь он 
считается покровителем уча-
щихся, а я как раз готовлюсь 
к защите диплома на архитек-
турном факультете ИРНИТУ, 
так что это для меня сейчас 
самая актуальная тема. Мой 
отец — священник в Свято-
Троицком храме, поэтому 
в вере живу с самого детства, 
уже есть опыт прикосновения 
к святым иконам, и всегда все 
загаданное исполняется.

Галина Толстых:
— Я уже вчера здесь была, 

прикоснулась к мощам — для 
себя, для здоровья моим 
близким, для Родины, чтобы 
все было хорошо. Я очень 
хочу, чтобы у нас был мир, 
закончились все боевые дей-
ствия, чтобы наши военные 
вернулись живыми и здоро-
выми. Что можно попросить? 
То, что в душе есть! Сегодня 
обязательно приму участие 
в крестном ходе, уверена, что 
испытаю душевный подъем. 
А когда к святыне прикос-
нулась — стало как-то легко 
и светло на душе, весь негатив 
ушел.

Злата Инхиреева:
— Сегодня я приехала сюда 

с дочкой Аллой, чтобы при-
нять участие в крестном ходе. 
А к святыне мы прикоснулись 
вчера. Я обратилась к Сергию 
Радонежскому, чтобы он помо-
лился за нас. Чего-то конкрет-
ного не загадывала, попросила 
только за свою дочь, потому 
что этот святой помогает в вос-
питании детей. И она тоже 
прикоснулась, потому что у нее 
на уровне ее возраста тоже есть 
какое-то, путь и детское, пред-
ставление о Боге и святых, я ей 
это объясняла.

Дмитрий:
— Я стою здесь, чтобы по-

просить у Сергия Радонежского 
здоровья и помощи в делах. Для 
каждого общение с Богом — это 
очень личная история. Я веру-
ющий человек и к мощам этого 
святого прикасался несколько 
раз, ездил для этого в Троице-
Сергиеву лавру, когда оказы-
вался рядом по работе. И всегда 
это помогало, так что опыт есть. 
После прикосновения к святыне 
приходит спокойствие, умиро-
творение. В крестном ходе тоже 
пройду — это для меня важно, 
чтобы испытать сопричастность 
к такому большому событию.

«ДЛЯ СЕБЯ, ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ БЛИЗКИМ, ДЛЯ РОДИНЫ»
На этой неделе мы спросили у иркутян, пришедших поклониться мощам святого 

Сергия Радонежского: «Почему вы сегодня здесь?»

С людьми в очереди общалась Ольга Королева. Фото автора

ТЫСЯЧИ ИРКУТЯН ПОКЛОНИЛИСЬ СВЯТЫНЕ
В городе прошел крестный ход с мощами Сергия Радонежского

Около полудня во вторник, 
28 июня, колокольный 
звон известил иркутян 

о знаковом для всех верующих 
событии — от Богоявленского со-
бора до Харлампиевского храма 
начался крестный ход с мощами 
одного из самых почитаемых 
в России святых — Сергия Радо-
нежского. Посвящено это собы-
тие 600-летию обретения мощей 
преподобного и собрало более 
трех тысяч человек со всей Ир-
кутской области. Святыню при-
везли в Иркутск из подмосков-
ной Троице-Сергиевой лавры 
утром 27 июня, и в течение двух 
дней к ней не иссякала очередь 
из верующих.

Продолжение на стр. 12

Больше трех тысяч человек приняли участие в крестном ходе с мощами преподобного Сергия Радонежского. После 
архиерейской литургии в соборе Богоявления ковчег со святыней пронесли по улицам города до Харлампиевского 
храма. Вместе с представителями духовенства и прихожанами в крестном ходе прошли мэр Иркутска Руслан Боло-
тов, заместитель мэра – председатель комитета по управлению Правобережным округом Татьяна Эдельман и заме-
ститель мэра – председатель комитета по социальной политике и культуре Виталий Барышников
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ОТОЙДИ ОТ ВОДЫ!
Городская власть вынуждена брать на себя воспитательные 

функции, чтобы люди не гибли в водоемах

По поручению мэра Иркутска Рус-
лана Болотова в городе усиливают 
профилактику по обеспечению без-
опасности в местах отдыха, сниже-
нию количества несчастных случаев 
и гибели людей на воде. Кроме рей-
дов, наглядной агитации, установки 
предупреждающих и запрещающих 
информационных щитов, на горо-
жан будут воздействовать словом: 
организуют звуковое информиро-
вание о запрете купания в неуста-
новленных местах. Для этого при-

влекают машины МКУ «Безопасный 
город», они будут курсировать в рай-
оне Теплых озер и «квадратов», 
на территории залива Якоби. Такое 
решение принято на оперативном 
совещании в администрации города, 
которое провел первый заместитель 
мэра Андрей Южаков.

Помимо этого, в жаркие дни бу-
дут выставлены дополнительные по-
сты аварийно-спасательной службы 
с привлечением добровольцев Ир-
кутского отделения Всероссийского 
студенческого корпуса спасателей.

— Также ведется работа по при-
влечению к административной от-
ветственности родителей, которые 
допускают нахождение детей у водо-
емов без сопровождения взрослых. 
Совместно с правоохранительными 
органами следует активизировать 
взаимодействие и с гражданами 

старше 18 лет, так как для них пред-
усмотрена ответственность за купа-
ние в запрещенных местах, — уточ-
нил Андрей Южаков.

По поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова на Теплых озерах 
в акватории реки Ангары выставят 
пост аварийно-спасательной службы 
МКУ «Безопасный город».

Кроме того, сотрудники муници-
пального отдела МВД России «Ир-
кутское», подразделения ГИБДД, 
представители комиссий по делам 
несовершеннолетних и участковые 
уполномоченные усилят работу 
по выявлению несовершеннолетних, 
оставшихся без присмотра взрослых, 
граждан, допускающих употребле-
ние спиртных напитков, наркотиче-
ских и иных опасных для здоровья 
средств в общественных местах.

Илья Спирин. Фото МЧС

ВИркутске нет мест, оборудо-
ванных для безопасного купа-
ния, однако погода в букваль-

ном смысле толкает людей в воду. 
Специалисты экстренной медици-
ны категорически не рекомендуют 
сейчас купаться: несмотря на жару, 
вода все еще ледяная. Резкий пере-
пад температур вызывает спазмы 
мышц и сосудистой системы. Осо-
бенно страшно за детей и подрост-
ков: на Теплых озерах в Иркутске 
за последние дни утонули два маль-
чика 13 и 17 лет. Гибнут и взрослые: 
на озере Юнатка в Куйбышевском 
районе 20 июня утонул 33-летний 
мужчина — хотел переплыть на дру-
гую сторону, но не рассчитал силы 
и погиб в 25 метрах от берега.

Идет урок по оказанию первой 
помощи при несчастном случае 
на воде. Достаточно нескольких 
секунд, чтобы человек начал тонуть, 
и, к сожалению, не всегда рядом 
может оказаться спасатель. Однако 
научиться алгоритмам оказания 
первой помощи могут даже дети. 
При своевременных грамотных 
действиях можно вернуть человека 
к жизни. Этому в местах отдыха 
горожан учат профессионалы 
в деле спасения: сотрудники 
Центра Государственной инспекции 
по маломерным судам и спасатели 
аварийно-спасательной службы 
города Иркутска, а также студенты 
Иркутского государственного 
медицинского университета

«Сергей  
Золотухин. 
Герой.  
Он был мор-
ским пехотинцем, 
мужественным и смелым пар-
нем. Сергей погиб 12 апреля во вре-
мя специальной военной операции 
на Донбассе и Украине, защищая нашу 
страну от нацизма. Ему было всего 
22», — написал мэр Иркутска в своем 
телеграм-канале ruslanbolotov

ВЕЧНАЯ 
ПАМЯТЬ

Иркутянина  
Сергея Золотухина 
наградили орденом 

Мужества  (посмертно)

Вминувшую среду, 
29 июня, наш мэр Рус-
лан Болотов передал 

государственную награду 
семье Сергея. На вручении 
присутствовали мать бой-
ца Анастасия Смолянинова, 
дедушка Сергей Смолянинов, 
младший брат Михаил Смо-
лянинов и военный комиссар 
Октябрьского и Правобе-
режного административных 
округов Иркутска Вячеслав 
Мазанов.

— Указом президента Россий-
ской Федерации Владимира Вла-
димировича Путина ваш сын, внук 
Сергей Викторович Золотухин 
награжден орденом Мужества Рос-
сийской Федерации. Сергей погиб 
как настоящий мужчина, как за-
щитник, как герой. И орден Муже-
ства тому доказательство. Мы гор-
димся Сергеем и семьей, которая 
воспитала такого честного, сильно-
го духом человека. Разделяем боль 
тяжелой утраты. С нами остается 
память о человеке, о его поступке. 
Мы будем ее бережно хранить всем 
городом, — обратился глава города 
к семье Сергея.

Сергей Золотухин родился 5 де-
кабря 1999 года в городе Иркутске. 
В 2020 году окончил авиационный 
техникум и призвался в ряды Воору-
женных сил РФ. Он проходил службу 
в морской пехоте. Сергей погиб при 
исполнении воинского долга в ходе 
специальной военной операции 
на Украине 12 апреля в Запорожье. 
29 апреля 2022 года захоронен 
на участке для почетных граждан 
города Иркутска на Маратовском 
кладбище.

Людмила Измайлова
Фото admirk.ru

Администрация Иркутска 
напоминает, что водоем — 
это территория повышенной 
опасности. Жителей просят 
не купаться в неположенных 
местах и не оставлять детей 
без присмотра. В случае 
возникновения чрезвычайной 
ситуации необходимо звонить 
на единый номер вызова 
экстренных служб 112
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Красить заборы вызвались самые 
разные люди — сотрудники админи- 
страции Иркутска, экологические 
отряды мэра, члены Молодежного 
парламента при городской думе, во-
лонтеры и обычные жители. Краси-
вая идея «Заборника» принадлежит 
администрации города.

— Когда иркутяне или гости на-
шего города гуляют по его истори-
ческой части, они в первую очередь 
обращают внимание на уникальную 
деревянную архитектуру. Заборы 
являются важным элементом благо-
устройства, и от того, в каком они 
состоянии, зависит общий облик 
Иркутска. Главы округов и управля-
ющие компании регулярно очищают 
их от рекламных объявлений и над-
писей, — рассказал «Иркутску»  
Андрей Южаков, первый замести-
тель мэра (он, собственно, и приду-
мал «Заборник». — Прим. 
авт.). — Идея акции 
«Заборник» — в том, 
чтобы подключить 
жителей к этой ра-
боте и привить им 
бережное отноше-
ние к деревянному 
наследию города.

— «Заборник» 
стал логическим 
продолжением движе-
ния «Фасадник», когда 
в порядок приводят фасады 
исторических зданий, — рассказала 
«Иркутску» глава Правобережного 
округа администрации Иркутска Та-
тьяна Эдельман. — Я сегодня жду 
хорошего настроения и обновления, 
пусть пока только в некоторых местах 
исторической части города. И очень 
жду, что иркутяне будут бережно 
к этому относиться, не появится опять 

расклейка объявлений, не будет ван-
дальных надписей. Мы этой акцией 
хотим сказать — давайте не портить 
все, а лучше возьмем кисти и краски 
и сделаем наш с вами город красивее. 
Мы очень хотим, чтобы к нам при-
соединились жители, чтобы они 
вышли из ворот своих домов, 
попросили у нас кисточки 
и приняли участие в акции. 
Пока, к сожалению, они 

только в роли наблюда-
телей, но уверена, что 

это вопрос времени.
Как выяснилось 

позже, Татьяна Нико-
лаевна была права: вла-
дельцы зданий (и, соответ-
ственно, заборов), увидев, 

что городские власти и во-
лонтеры с таким вниманием 

относятся к историческому 
центру города, проявили наме-

рение поддержать акцию.
— Предприятия и организации, 

частные лица с улиц Тимирязева, 
Дзержинского, Декабрьских Со-
бытий, Карла Либкнехта, Киевской 
и Красноармейской согласились 
покрасить свои ограждения в бли-
жайшие неделю-две, — рассказал 
координатор экологических отрядов 
мэра, руководитель благотворитель-

ного фонда «Оберег» Алек-
сандр Соболев.

Но вернемся к нашим за-
борам. Личным примером ре-
шили мотивировать сверстни-
ков на участие в акции депутаты 

Молодежного парламента при 
думе Иркутска.

— Я просто не мог себе 
позволить не участвовать 
в этой акции, — считает 
председатель комиссии 
по благоустройству и ЖКХ 

в городском Молодежном 
парламенте Даниил Ку-

лик, — готов потратить на это 
хоть весь день, главное — чтобы был 
хороший результат. Ведь, как гово-
рится, встречают по одежке, а у нас 
сейчас развивается внутренний ту-
ризм, люди приезжают, оценивают 
облик Иркутска, затем рассказывают 
о своих впечатлениях друзьям. По-
этому нам нужно сделать город та-
ким, чтобы жители других регионов 
стремились сюда приехать.

За неделю до покраски волонте-
ры тщательно подготовили все по-
верхности. Особенно трудно было 
очистить заборы от всех объявлений, 
наклеенных в несколько слоев. Сна-
чала их смачивали специальным рас-
твором, потом удаляли шпателями, 

а в конце убирали остатки болгаркой. 
А специалисты управляющих компа-
ний добавили недостающие доски, 
прибили все, что оторвалось, выров-
няли все, что покосилось.

Краску закупили качественную, 
причем из городского бюджета на это 
не потратили ни копейки — все 
на деньги меценатов и волонтеров. 
К выбору цветов для покраски ограж-
дений в центре Иркутска подошли 
с максимальной ответственностью. 
Принцип «кто во что горазд» здесь 
не годится совершенно. Организато-
ров акции консультировали специ-
алисты отдела архитектуры адми-
нистрации Иркутска — вместе они 
выезжали на место, осматривали каж-
дый забор и подбирали колер, подхо-
дящий к цветовой гамме окружающих 
зданий. В итоге остановились на трех 
цветах: два оттенка серого и зеленый.

— Этим летом я, как волонтер эко-
логических отрядов мэра, занимаюсь 
различными акциями — убираю му-
сор, сажаю деревья или, как сегодня, 

крашу заборы, — рассказы-
вает Ния Мухамадее-

ва, которую мы на не-
сколько минут оторвали 
от процесса покраски. 
— У меня дети-двойняш-
ки — Егор и Мирослава, 

сейчас им по 12 лет, и они 
тоже весь июнь участвовали 

в различных акциях по благо-
устройству Иркутска. Это такое вос-
питание через труд: если ты ходил 
убирался, тебе было тяжело, жарко 
и так далее, ты уже не бросишь бу-
мажку на улице. Для меня это важно.

Совместный труд на пользу города 
облагораживает — так, перефрази-
руя известное высказывание кота 
Матроскина* из популярного мульт-
фильма, можно описать впечатле-
ние от «Заборника» репортерской 
группы «Иркутска». И знаете что? 
Хотелось отложить хоть ненадолго 
фотоаппарат и диктофон и немного 
испачкать руки в краске. Но мы сдер-
жались, иначе вы не прочитали бы 
и не увидели, каково это — провести 
«забористый выходной».

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

*В оригинале фраза корыстного 
Матроскина звучит так: 

«А совместный труд  
(для моей пользы) —  

он объединяет!»

ЗАБОРИСТЫЙ ВЫХОДНОЙ
Репортерская группа «Иркутска» провела день, наблюдая за тем,  

как другие работают на благо города

В воскресенье, 26 августа, 
более сорока горожан 
разрушили стереотипы 

о том, как можно интересно про-
вести выходной — не у мангала 
или грядок на даче (тоже хоро-
шо, не отрицаем! — Прим. авт.), 
но с чувством гордости за себя 
как за иркутянина. В этот день 
волонтеры стали участниками 
акции «Заборник» — чистили 
и красили деревянные ограж-
дения на улицах Тимирязева 
и Киевской: обновили 13 заборов 
(всего их будет 42).

Участие 
в акции 

«Заборник» — 
это возможность 
для выпускников 

школ получить 
дополнительные 

баллы при 
поступлении 

в вузы!

Покрасить забор 
не такое уж простое 
дело, как может по-
казаться на первый 
взгляд. Впрочем, 
как и любое другое, 
если заниматься 
этим качественно, 
а не спустя рука-
ва. Перед тем как 
приступить к ра-
боте, волонтеры 
прошли подробный 
инструктаж. Каж-
дой бригаде вы-
делили не только 
краски и кисточки, 
но и веник — перед 
окрашиванием 
требовалось смести 
всю налетевшую 
пыль, эта нехитрая 
«технология» про-
длевает стойкость 
покрытия как ми-
нимум до пяти лет

На фото — заместитель мэра Иркутска — председатель 
комитета по управлению Правобережным округом Татьяна 
Эдельман. Татьяна Николаевна не ограничилась только орга-
низацией красивой идеи, но и сама взяла в руки кисть и под 
палящим солнцем несколько часов красила заборы. Потому 
что, как опытный руководитель, знает — людей почти невоз-
можно заставить что-то делать, если они этого не хотят. А вот 
чтобы захотели — надо воздействовать личным примером!

Волонтеры ко всему относятся бережно – и к облику города, и к оборудова-
нию, с которым работают. Кисти для «Заборника» остались от проведения 
предыдущей аналогичной акции – «Фасадник», их бережно замочили в 
спецрастворе, очистили, отмыли и тщательно просушили. И вот спустя год 
кисти в прекрасном состоянии и готовы к использованию! То же самое сде-
лают и после «Заборника»
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«ВО ВЛАСТИ ФАНТАЗЕРОВ НЕТ»
О чем Руслан Болотов поговорил с лучшими студентами, 

наградив их стипендией мэра?

Начали с вопроса о том, как вче-
рашним студентам можно получить 
поддержку для своих проектов. 
Прежде всего речь, конечно, зашла 
о грантах. Сегодня представить свои 
идеи на конкурсы можно на уров-
не не только города и региона, 
но и федерального центра. Грамотно 
оформить проект и представить его 
грантодателям студентам и моло-
дым специалистам активно помога-
ет отдел по молодежной политике 
мэрии Иркутска. Только в этом году 
в Иркутске реализуют девять мо-
лодежных инициатив, получивших 
гранты Росмолодежи. Это проекты 
Ивана Илюшина «Лига дебатов», 
Елизаветы Свиязовой «Вечный 
огонь. Сводный караул студентов», 
Натальи Семушевой «Школа моло-
дого лидера — 2022», Дарьи Бров-
ченко «Студенческая спортивная 
лига Иркутска», Алексея Лобыцина 
«Центр обучения, профилактики 
и поиска пропавших людей» и ряд 
других. В помощь молодым активи-
стам отдел по молодежной политике 
администрации города совместно 
с министерством по молодежной 
политике Иркутской области про-
водит обучающие мероприятия, 
такие как «Школа социальных про-
ектов», а также индивидуальные 
консультации.

— Вы, стипендиаты, все из раз-
ных вузов и колледжей, представля-
ете, как раньше сказали бы, самые 
разные сферы народного хозяйства. 
Но при реализации новых идей 
принцип везде работает один и тот 
же: государство поддержит те ини-
циативы, которые позволят ему 
в новых экономических условиях 
стать более самодостаточным. Надо 
четко понимать, что во власти фан-
тазеров нет. И когда вы приходите 
за поддержкой со своим проектом, 
он должен быть четко просчитан 
и детально проработан. Система 
госуправления направлена на до-
стижение реального результата, 
а не фантазии, — отметил Руслан 
Болотов.

Также мэр подчеркнул значе-
ние как можно более открытого 
диалога власти с молодежью. Для 
этого сегодня проводится большое 
количество форумов. Одно из мас-
штабных событий такого формата 
пройдет в Иркутской области в авгу-
сте. В международном молодежном 
форуме «Байкал» примут участие 
более 600 представителей из разных 
регионов России.

Много вопросов, адресованных 
мэру, касались жизни родного горо-
да. Что мешает Иркутску развивать-
ся? Почему мало пешеходных улиц 
и зеленых насаждений? Как будет 
решаться вопрос с размещением 
в центре автопарковок? Можно ли 
решить проблему с ремонтом сту-
денческой поликлиники на улице 
Бурлова?

На каждый из них мэр подроб-
но ответил, подчеркнув главное 
— Иркутску нужна современная 
инженерная инфраструктура, тогда 
город сможет расти и развиваться. 
Одно из важных решений, которое 
позволит сдвинуться в нужном на-
правлении, — строительство тепло-
вого луча в предместье Рабочем. Его 
реализация позволит ликвидиро-
вать 16 котельных и создать на месте 
устаревшей застройки современный 

микрорайон, где будут 
школы, детсады, по-
ликлиники, места для 
отдыха и занятий 
спортом.

— Для меня Ир-
кутск — это самобыт-
ный исторический 
центр с уникальным 
наполнением. Сегодня 
нам нужно, сохранив эту 
самобытность, создать город, 
удобный для жизни. Тогда меньше 
молодежи будет уезжать, — отметил 
мэр.

При этом Руслан Болотов подчер-
кнул, что кроме комфортной среды 
городу необходимо создавать новые 
рабочие места. Для этого нужно, 
используя огромный сырьевой ре-
сурс региона, создавать продукцию 

с высокой добавочной стоимостью. 
Работа в этом направлении идет.

Как пример можно привести под-
писанное на Петербургском между-
народном экономическом форуме 
соглашение с китайской компанией 
Sichuan Bus Manufacturing Co., Ltd. 
Предметом сотрудничества станет 
запуск инвестиционного проекта 
по созданию в Иркутске совмест-
ного российско-китайского пред-
приятия высокотехнологичного 
производства электромобилей 
и электробусов. Администрация 
города уже занимается подбором 
земельного участка.

Отдельно мэр также остановился 
на ремонте и возведении социаль-
ных объектов, в частности больниц 
и поликлиник. Несмотря на то что 
сфера здравоохранения, по законо-
дательству РФ, относится к полно-
мочиям областного правительства, 
и администрация города, и депутат-
ский корпус очень большое внима-
ние уделяют медицинскому обслу-
живанию населения.

— Из семнадцати поликлиник, 
которые расположены в Иркутске, 
только четыре построены по про-
екту, остальные — в приспособлен-
ных помещениях. Сейчас запро-
ектированы еще три объекта, один 
из которых — поликлиника № 10 
на Синюшиной Горе уже выходит 
на уровень стройки. В планах — по-
ликлинические комплексы в пред-
местье Глазково на месте бывшего 
кинотеатра «Чайка» и на участке 
между Университетским и Академ-

городком вблизи микрорайона 
«Союз», — рассказал Руслан 

Болотов.
Он также отметил, что 

вопрос о ремонте студен-
ческой поликлиники 
на улице Бурлова обя-
зательно будет поднят 
на уровне правительства 

региона и бюджетной ко-
миссии Законодательного 

Собрания.
Подводя итог встречи, Руслан 

Болотов поблагодарил студентов 
и преподавателей за интерес к буду-
щему Иркутска и за темы, которые 
были подняты. Все они станут пред-
метом для дальнейшей работы.

Алексей Буренин
Фото Дарьи Таракановой

О том, как награждали на прошлой 
неделе лучших выпускников школ 
Иркутска, читайте на стр. 8–9.

В 2022 году 
размер 

стипендии 
мэра (это 

единовременная 
выплата) увеличили 

в два раза: теперь 
это 30 тысяч 

рублей.

Период вхождения во взрос-
лую жизнь у моего поколе-
ния пришелся на 1990-е годы, 
и конечно, ни о какой под-
держке молодежи государ-
ством речи тогда не было. 
Но у нас хватило выдерж-
ки, внутреннего стержня, 
который формировался 
в советское время, прой-
ти этот период, и сегодня 
мы с вами видим другую 
страну, где перед мо-
лодыми людьми от-
крываются большие 
возможности.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

В июне глава города тради-
ционно поздравляет сту-
дентов с успешным завер-

шением учебного года и тем, кто 
достиг особых успехов, вручает 
стипендию мэра. В этом году 
в числе лучших оказались 49 ре-
бят из вузов и колледжей Иркут-
ска. Награждение прошло в Доме 
Европы. Порадоваться за своих 
детей и учеников пришли также 
родители и педагоги. После тор-
жественной части состоялся «От-
крытый диалог» с мэром: Руслан 
Николаевич ответил на вопросы, 
которые интересовали молодежь.

Наталья Могильникова только что получила сертификат на стипендию мэра 
от Руслана Болотова. Наталья — студентка медицинского колледжа же-
лезнодорожного транспорта Федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования «Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения» и благодаря своей отличной учебе 
оказалась одной из 49 лучших студентов вузов и организаций профессио-
нального образования Иркутска в этом году

Преподаватель училища олимпийского резерва Юлиана Кобзарь во время 
«Открытого диалога» с мэром посетовала на то, что в центре города мало 
деревьев: «Я выросла в Иркутске и помню улицу Карла Маркса с большими 
тополями». «Если вы обратили внимание, на этой улице сейчас идет рекон-
струкция и в бетоне оставлены места для высадки деревьев-крупномеров, 
– ответил Руслан Болотов. – Но это будут не тополя (во время цветения они 
создают проблемы), а липы» 
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Первое, что изменил народный избранник, — пе-
решел от разовых мероприятий по благоустройству 
дворов, ремонту дорожек и песочниц к системной 
работе. На основе пожеланий жителей, с привлече-
нием специалистов в области проектирования, урба-
нистики, градостроительства был составлен мастер-
план по развитию микрорайона. На свет появился 
официальный документ, где был отражен комплекс-
ный анализ развития общественных пространств 
микрорайона Солнечного, выявлены проблемы, сни-
жающие уровень комфорта территории, и намечены 
конкретные пути их решения.

После того как документ получил одобрение 
коллег-депутатов и администрации города, начался 
поиск финансирования на создание проектов и их 
реализацию. Удалось получить поддержку в рамках 
городских, областных и федеральных программ, 
прежде всего «Формирование комфортной город-
ской среды», «Безопасные качественные дороги», 
«Народные инициативы». Для решения текущих во-
просов направляются средства депутатского фонда.

Микрорайон Солнечный — это место притяжения 
иркутян. Зимой они приезжают в зону рекреации 
к ледоколу «Ангара» — на каток и в ледовый городок 
«Хрустальная сказка». Летом горожане катаются 
здесь на катамаранах, серфингах, просто отдыхают 
в кафе на берегу.

— Долгое время высказывались пожелания ис-
пользовать площадку у водоема со стороны улицы 
Байкальской на сто процентов. Реализация этой 
идеи стала для меня одной из ключевых, — расска-
зывает Алексей Вепрев. — В реальность она воплоти-
лась в 2021 году — у нас появился «Семейный парк», 
где можно провести время с детьми на игровой пло-
щадке, заняться спортом, на специально оборудо-
ванной территории выгулять животных, уединиться 
на природе. С установкой паркового освещения, 
созданием пешеходных дорожек парк получил но-
вый этап развития, стал комфортной зеленой зоной 
отдыха. При подготовке к реализации проекта жите-
лями была поставлена задача сохранить действую-
щую рощу, при этом привести ее в порядок. В парке 
не только сохранены все деревья, но и высажено бо-
лее 350 новых, и эту работу мы будем продолжать.

— Также в этом году планируем закончить стро-
ительство нашего «Солнечного бульвара». Его цель 
— объединить в пешеходную сеть улицы Байкаль-

скую, Георгия Ржанова и проспект Маршала Жукова, 
— констатирует Алексей Александрович. — По этому 
направлению жители идут к остановкам обществен-
ного транспорта, детским садам, школам и поликли-
никам микрорайона. Поэтому для нас важна задача 
сделать его удобным, безопасным и комфортным. 
На всем его протяжении, а это около четырехсот ме-
тров, мы увидим пешеходный маршрут с парковым 
освещением, удобными лавочками, детской площад-
кой и многочисленными деревьями.

По мнению депутата Вепрева, одно из достоинств 
полуострова — его компактность. Здесь при грамот-
ном планировании все можно сделать в шаговой до-
ступности. Поэтому одна из задач, которую решали 
при составлении мастер-плана, — выявить места 
концентрации объектов бытовой сферы, учреждений 
сферы услуг, спорта и понять уровень благоустрой-
ства пешеходных путей к этим объектам. В итоге 
за два года в микрорайоне построено 12 новых тро-
туаров, пешеходных маршрутов, еще столько же 
запланировано.

Также за это время установлено более 100 новых 
фонарей освещения, в 16 дворах заменен асфальт, 
комплексно отремонтирована объездная дорога 
от Лодочной в сторону пристани «Ракета», гимназии 
№ 25, центра образования № 47, в этом году ремон-
тируется дорога от конечной остановки трамваев 
№ 5, 6 «Море Солнца» в сторону Сибэкспоцентра.

Но, как известно, наши достоинства — это про-
должение наших недостатков. В Солнечном очень 
сложно найти свободные земельные участки. Отсюда 
ряд серьезных проблем. Несмотря на то что в изби-
рательном округе № 14 расположены три общеобра-
зовательные школы, мест в них не хватает, учебные 
классы переполнены.

— С одной стороны, хорошо, что микрорайон 
окружен водой — это создает определенные приори-
теты, но с другой стороны, здесь очень ограничено 
пространство для строительства новых объектов. 
Микрорайону нужны новые детские сады, школы, 
поликлиники. С развитием жилищного строитель-
ства Байкальского тракта, вводом новых жилых ком-
плексов население в микрорайоне прирастает, объ-
екты социальной сферы перегружены, — отмечает 
Алексей Александрович.

Построенные в Солнечном еще в 1970-е годы 
детские сады требуют ремонта. В тесном сотрудни-
честве с профильным комитетом администрации, 
руководством детского сада № 55 удалось полностью 
заменить кровлю, отремонтировать отмостку зда-

ния, систему горячего и холодного водоснабжения, 
построить две веранды. В детсаду № 8 установили 
пластиковые окна и заменили сантехнику. Детский 
сад № 186 получил финансирование на составление 
проектно-сметной документации на ремонт крыши, 
к детским садам № 8 и № 176 построены тротуары, 
в детсад № 158 направлено дополнительное финан-
сирование на ремонт моечных и входных групп.

Гимназии № 25 выделено финансирование 
на проектно-сметную документацию по обустройству 
перехода между зданиями школы и дополнительное 
озеленение территории. Отремонтированы кровля 
и вентиляция центра образования № 47, закуплена 
посудомоечная машина. В ДКЦ «Дружба» при под-
держке мэра Иркутска Руслана Болотова был обнов-
лен зрительный зал, произведена замена кресел.

Выполнено немало, но задач впереди стоит еще 
очень много. Одна из основных — это поиск земель-
ных участков для строительства новых образователь-
ных учреждений в микрорайоне Солнечном.

Что касается строительства поликлиники, кото-
рую жители ждут много лет, здесь вопрос, к сожале-
нию, продвигается очень медленно. На сегодняш-
ний день участок для возведения объекта найден, 
выполнены проектно-сметные работы, пройдены 
необходимые экспертизы. Но пока финансирование 
на строительство, увы, не включено в статью област-
ного бюджета, требуется поддержка федерального 
центра. Сфера здравоохранения находится в компе-
тенции области, но вместе с тем Алексей Вепрев вме-
сте с коллегами прилагают усилия для того, чтобы 
находиться в диалоге, отстаивать интересы жителей 
Иркутска.

Еще одной проблемой, которую Алексей Алек-
сандрович называет трудноразрешимой, является 
реконструкция местной канализационно-насосной 
станции (КНС).

— Мы претендуем на статус экотерритории, 
но при этом в микрорайоне время от времени (это 
зависит от розы ветров) чувствуется запах канализа-
ции. Чтобы исправить ситуацию на КНС, требуется 
установить дополнительное оборудование — систему 
молекулярной очистки воздуха, — подчеркивает 
Алексей Вепрев. — А это на сегодняшний день по-
требует около 60 миллионов рублей. Сумма суще-
ственная, но я очень надеюсь, что совместно с де-
путатским корпусом и администрацией мы найдем 
решение.

Завершая разговор, Алексей Александрович ак-
центировал внимание еще на одном важном, по его 
мнению, моменте.

— Микрорайон Солнечный — это особая город-
ская территория, и ему нужен свой символ. Но хо-
чется, чтобы это было не только традиционное 
сердечко «Я люблю Солнечный!». У нас ледокол 
«Ангара», памятник маршалу Жукову, пристань 
«Ракета», дорога на Байкал. Я думаю, что с помощью 
жителей микрорайона мы определимся и создадим 
уникальный узнаваемый бренд нашего любимого 
Солнечного.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова  

и из архива депутата Алексея Вепрева

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕПУТАТ СОЛНЕЧНОГО ПОЛУОСТРОВА
Алексей Вепрев — о переменах и новых задачах в своем избирательном округе

«Здравствуйте, уважаемые соседи! 
Я, как и вы, живу в микрорайоне 
Солнечном и каждый день встре-

чаюсь с вами — моими соседями. Здесь 
растут мои дети, это осознанный выбор. 
Мне важно, в какой среде они взрослеют, 
что их окружает. Хочется, чтобы они росли 
в современном, удобном, безопасном райо-
не!» — это обращение кандидата в депутаты 
думы Алексея Вепрева к жителям Солнеч-
ного в предвыборной листовке 2019 года. 
О том, что удалось сделать за время работы 
в городской думе, Алексей Александрович 
рассказал журналисту «Иркутска».

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ 
Особое внимание в Солнечном — 

спорту. Построена универсальная 
спортплощадка на проспекте Мар-
шала Жукова, 94, устанавливаются 
уличные тренажеры и воркаут-пло-
щадки, создана тренировочная зона 
на открытом воздухе в «Семейном 
парке».

Первый экопарк 
в Иркутске открыл-
ся осенью прошлого 
года в микрорайоне 
Солнечном. По сло-
вам депутата Алек-
сея Вепрева, сейчас 
есть запрос от жите-
лей на увеличение 
количества лавочек, 
качелей-диванов, 
установку видеона-
блюдения, обору-
дование уличного 
туалета. Эти вопро-
сы Алексей Алек-
сандрович решает 
вместе с комитетом 
городского обу-
стройства, комите-
том по управлению 
Октябрьским окру-
гом администрации 
города, коллегами-
депутатами

Алексей Вепрев, депутат думы Иркутска от избира-
тельного округа № 14: «Солнечный — это же полу-
остров. Здесь все условия благоприятствуют созда-
нию по-настоящему комфортной городской среды»
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— Это именно то место, где будут 
жить общая память о родных и близ-
ких, в жизнь которых вторглась во-
йна, и тишина, которую может нару-
шать только детский смех — символ 
того, что жертвы были не напрасны 
и жизнь продолжается, — сказал 
на открытии депутат думы Иркутска 
Алексей Распутин.

Реализовать проект данного обще-
ственного пространства и предложил 
Алексей Владимирович, когда обсуж-
дали благоустройство этого забро-
шенного места вместе с иркутянами. 
И его идею поддержали жители.

Сначала территорию облагороди-
ли: спилили старые деревья и вы-
корчевали пни, демонтировали за-
брошенную сетевую опору. Привезли 
и установили несколько секций 
ограждения. Очистили все от старой 
краски и заново покрасили. Тру-
дились по вечерам после работы 
и в выходные дни, и в любую погоду. 
Из старых деревьев оставили три бе-

резки, которые аккуратно подрезали, 
и высадили более ста пятидесяти ку-
старников. Разместили тематические 
цветочные газоны, завезли более 
тридцати тонн отсева и разровняли 
грейдером по участку. С помощью 
подъемного крана установили деся-
титонную мраморную глыбу, на ко-
торой закрепили памятную таблич-
ку. Деньги на нее собирали жители 
предместья Рабочего. А на стене дома 
№ 135, рядом с которым появился 
сквер, нарисовали журавлиную стаю. 
Финансирование на саженцы и рису-
нок выделил депутат городской думы 
Алексей Распутин.

— На митинг во время открытия 
сквера пришли более 200 человек, 
среди них много молодых людей 
и детишек. Самым почетным гостем 
был Василий Филиппович Дыгай, 
ветеран Великой Отечественной вой-
ны, воевавший на Западном, Северо-
Кавказском и 2-м Украинском фрон-
тах. 103-летний гвардии полковник 
в отставке перерезал ленту и открыл 
сквер с мраморным монолитом 
и памятной табличкой, — рассказал 
Алексей Владимирович.

Выступающие на митинге гово-
рили о дне начала Великой Отече-
ственной войны, массовом героизме 
советского народа в военное лихо-
летье, сибиряках и конкретно о жи-
телях предместья Рабочего, которые 
на фронте и в тылу вместе со всем 
народом ковали победу, об истории 
создания сквера Памяти. Взрослые 
и дети исполнили песни военных 
лет, читали стихи.

Участники митинга почтили па-
мять погибших минутой молчания 
и возложили цветы к монолиту.

НОВОСТИ ДУМЫ 

В течение двух месяцев 
жители Рабочего при 
поддержке депутата 

от своего избирательного 
округа и администрации го-
рода создавали новый сквер 
в предместье. Всего участие 
приняли около двухсот че-
ловек и десять организаций. 
Каждый внес свой вклад: 
рабочей силой, материалами 
и техникой, финансами и сло-
вами поддержки. За помощь 
и отзывчивость всем вручили 
благодарственные письма.

ПРЕДМЕСТЬЕ РАБОЧЕЕ.  
ЧТОБЫ ПОМНИЛИ 

Сквер Памяти открыли на улице Баррикад

ЧТО НОВОГО В ГОРОДЕ?
Депутаты городской думы рассказали 

о благоустройстве на территории своих 
избирательных округов

Сквер Памяти в предместье Рабочем открывает ветеран Великой Отечествен-
ной войны Василий Дыгай. Василий Филиппович гордится теми, кто отстоял 
нашу Отчизну в годы Великой Отечественной войны. Иркутский ветеран рад, 
что жители помнят о воинском подвиге земляков и относятся к событиям 
восьмидесятилетней давности с глубоким уважением

Так выглядит десятитонная мраморная глыба с памятной табличкой. А вокруг 
нее жители высадили множество цветов в вазоны, подрезали старые деревья, 
покрасили ограждения, выровняли грейдером участок, на стене дома № 135 
нарисовали журавлиную стаю

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 3
Депутат Дмитрий Ващук провел встречу с жителями домов № 172/1–

172/6, 188 на ул. Баумана. На ней обговорили возможные варианты благо-
устройства данной территории и последовательность действий.

— В ближайшее время запланирована разработка проекта благоустрой-
ства территории дома на ул. Баумана, 188. Проблем в округе еще много, 
но мы вместе ищем и находим пути их решения, — рассказал Дмитрий 
Владимирович.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ 
№ 21

Депутат, вице-спикер городской думы 
Юрий Коренев рассказал, что активные 
жители уже самостоятельно посадили 
цветы возле новой спортивной площадки 
на ул. Губернатора Трескина.

— Я рад инициативе жителей, так как 
эта площадка становится центральным 
местом для отдыха, занятий спортом 
и прогулок для людей всех поколений 
частного сектора верхнего Марата. Уве-
рен, что туда будут заглядывать и соседи 
из микрорайона Топкинского и предме-
стья Радищево. Только благодаря общим 
усилиям можно делать такие проекты. 
Спортивная площадка на ул. Губернато-
ра Трескина — яркий пример, — считает 
Юрий Диомидович.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 12
На детской площадке между до-

мами № 13, 15, 17, 19 на бульваре 
Постышева демонтировали куски 
бетонного основания, оставшегося 
после замены устаревшего обо-
рудования. По словам Александра 
Друзенко, к нему в приемную не-
однократно обращались родители 
с просьбой решить этот вопрос. Они 
опасались, что дети могут получить 
здесь во время игр травмы. По об-
ращению депутата комитет по управ-
лению Октябрьским округом адми-
нистрации Иркутска оперативно 
устранил эту проблему.

С опережением графика подряд-
чик, ООО «ПТО», приступил к бла-
гоустройству дворовых территорий 
в избирательном округе. Меропри-
ятия проводятся за счет средств 
депутатского фонда по муниципаль-
ной программе «Формирование 
комфортной и безопасной городской 
среды». Работы начаты по двум 
адресам: ул. Дальневосточная, 53 
(обустройство парковки), и ул. Даль-
невосточная, 61 (ремонт внутридво-
рового проезда).

— Уже проведена выемка грунта, 
подготовлено основание для укладки 
асфальта и установки бордюрного 
камня. Всего в текущем году будет 
благоустроено восемь дворовых 
территорий, — рассказал Александр 
Друзенко.

Ведутся работы на территории 
спортивной площадки напротив 

бульвара Постышева, 27а. Там обу-
строили тротуары, осталось провести 
озеленение. А после 15 июля будет 
установлен комплекс из десяти улич-
ных тренажеров.

— Жителей дома № 61 на ул. 
Дальневосточной в течение не-
скольких лет беспокоило затопление 
подвальных помещений со стороны 
улицы. Поэтому перед подрядчиком 
была поставлена задача отвести по-
ток талых и дождевых вод. Ее выпол-
нили с помощью установки бордюр-
ного камня и небольшого поднятия 
дорожного полотна, — отметил Алек-
сандр Валерьевич.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 22
С 1 июля в предместье Рабочем 

начнутся работы по обустройству 
уличного освещения. Подрядчик — 
ООО «Инвентор». До 15 сентября 
наружное освещение появится по сле-
дующим адресам: ул. Каштаковская 
(от ул. Ленской до ул. Ушаковской), 
ул. Напольная (от дома № 1 до ул. 
Декабристов), проезд Камчатский, ул. 
Потанина (от ул. Баррикад до ул. Са-
рафановской), ул. Баррикад (от дома 
№ 60ж до группы домов № 62).

— Готовится конкурсная доку-
ментация по двум участкам: проезд 

Мраморный и проезд Нахимова. Под-
рядчик будет определен в августе. 
В ближайшее время будут проведены 
проектные работы по линии наруж-
ного освещения на ул. Братской, 7. 
По этим адресам освещение появится 
до конца года, — подчеркнул депутат 
Алексей Распутин.

Кроме того, по Плишкинскому 
тракту (от «К-9» до границы с Иркут-
ским районом) будет смонтировано 
освещение параллельно с ремонтом 
дороги. Там установят современные 
светодиодные фонари.

Так выглядела парковка на ул. 
Дальневосточной, 53. Сейчас здесь 
уложено асфальтовое покрытие, 
установлен бордюрный камень, 
и местным жителям стало удобнее 
парковать машины возле дома

Местные жители помогли облагоро-
дить общественное пространство 
на ул. Губернатора Трескина. В про-
шлом году здесь начали проводить 
благоустройство, часть работ будет 
закончена этим летом. Иркутяне 
тоже решили помочь и высадили 
цветы возле спортивной площадки

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото предоставлены депутатами думы
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Аида Кочарян,  
лицей № 3

По словам Аиды, однажды 
она сама захотела учиться 
на «пять». Это произошло 
только в девятом классе, 
когда ей внезапно стало 

интересно ставить перед 
собой цели и добиваться 

их. Аида также с отличием 
окончила художественную 

школу и теперь намерена 
стать модельером — это 

мечта с пятого класса. 
Для вступительных 

экзаменов ей необходимо 
подготовить проектную 

работу — сшить 
собственную коллекцию 

одежды

Елизавета Безотечество, 
школа № 14

Елизавета твердо знает, чему хочет 
посвятить свою жизнь, а именно — 

служению закону. Уже в процессе 
получения высшего юридического 

образования выберет оконча-
тельно, кем будет — адвокатом, 
прокурором или судьей. Елиза-

вета рассказала, что правом она 
интересуется с седьмого класса, 
а в этом году даже выиграла ре-

гиональную олимпиаду по этому 
профилю. А еще у девушки есть 

благодарность от районного суда 
за участие в конкурсе «Молодые 

таланты против коррупции»

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

ХОРОШИХ ДЕТЕЙ ВЫРАСТИЛИ! 
Как город чествовал лучших выпускников школ

Праздничная атмосфера царила на прошлой неделе 
на площади у памятника Александру III — 23 июня здесь 
поздравляли всех, кто в этом учебном году получил «от-

личные» аттестаты о среднем общем образовании и золотые ме-
дали. Мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель городской 
думы Евгений Стекачев наградили 385 (!) выпускников школ. 
Каждому они вручили статуэтку с говорящим названием — «На-
дежда нации — 2022». Побывала на празднике и репортерская 
группа «Иркутска»: мы наблюдали за большим праздником, ра-
довались за родителей, которые вырастили талантливых маль-
чишек и девчонок, и, конечно же, поговорили с медалистами: 
спросили некоторых из них — трудно ли стать отличником.

Получить статуэтку «Надежда нации — 2022» от мэра города Руслана Болотова — само по себе приятное 
событие. А если учесть, что это награда за отличную учебу на протяжении многих лет, а также за успешную 
сдачу ЕГЭ и окончание школы с «отличным» аттестатом, то можно себе представить, какие эмоции испытыва-
ли иркутские медалисты в этот день. Бурные овации, триумфальная музыка и теплые слова напутствия — все 
это дополняло атмосферу праздника. В этом году 385 городских выпускников окончили школу с отличием!

На красной дорожке — выпускники школы № 14 во главе со своим 
директором Людмилой Тучковой. Для церемонии награждения юноши 
и девушки из шестидесяти двух школ Иркутска собрались на площади 
возле памятника Александру Третьему: все с нетерпением ждали 
вручения награды, к которой упорно шли 11 лет. У каждого учебного 
заведения — своя табличка. Коллектив отличников из каждой школы 
во главе с директором проходил по красной дорожке, в конце которой 
их встречали мэр Руслан Болотов и председатель думы Евгений 
Стекачев. И это была отличная идея организаторов праздника!

«Ребята, будьте настойчивыми, будьте неравнодушными 
и будьте благодарными. И тогда в вашей жизни все будет хо-
рошо. Иркутск гордится вами! Вы — надежда нации. В добрый 
путь!» — в самом начале церемонии перед выпускниками, 
родителями и педагогами с приветственным словом выступил 
мэр Иркутска Руслан Болотов. Торжественный прием мэра 
«Надежда нации» проводят традиционно с 2000 года. В этом 
году мероприятие состоялось впервые после двухлетнего 
перерыва, связанного с пандемией

Даниил Пикчентаев,  
Лицей ИГУ
Выпускников Лицея ИГУ 
на церемонии было больше всех — 
32 (!) медалиста. Даниил рассказал 
репортерской группе «Иркутска», 
что учится на пятерки он с первого 
класса, любимые предметы 
— информатика, математика 
и физика. Татьяна Юрьевна, 
мама Даниила, которая пришла 
поддержать сына на празднике, 
поделилась: ей ни разу за все 11 лет 
не пришлось заниматься с сыном 
уроками! Он все и всегда делал 
самостоятельно. Кстати, поступать 
Даниил планирует в ИРНИТУ: 
мечтает освоить профессию 
инженера в нефтегазовой отрасли

Елизавета Толмачева, 
гимназия № 2

Елизавета сдала ЕГЭ по литературе 
на сто баллов! Впрочем, по словам 

девушки, в этом нет ничего уди-
вительного, ведь литературу она 

любит с детства, а русскую класси-
ку — особенно (любимый писатель 

— Лев Толстой). А еще Лиза окон-
чила с отличием художественную 
школу, и у нее уже состоялись две 

первые персональные (!) выставки. 
Елизавета экспериментирует в раз-

ных техниках, рисует не только 
акварелью и маслом, но и на гра-

фическом планшете. В дальней-
шем художница планирует связать 

свою жизнь с творчеством: хочет 
поступать в государственный уни-
верситет Санкт-Петербурга, чтобы 

изучать графический дизайн

Анисья Штанько, 
школа № 64
Анисья говорит, что 
учиться на одни пятерки 
ей было несложно. 
Параллельно девушка 
успевала заниматься 
в театральном кружке 
и модельном агентстве 
и даже подрабатывать 
помощником художника 
при оформлении разных 
студий. При этом Анисья 
не определилась с выбором 
профессии и решила 
дать себе еще один год 
на раздумье. Мама Анисьи 
Марина Витальевна в этом 
полностью поддерживает 
дочь. «Я всегда давала ей 
полную свободу, — говорит 
она. — Это ее жизнь, пусть 
сама извлекает из нее уроки»

Подготовила Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой 

и Валентина Карпова

Иван Парфенов,  
гимназия № 1
Учиться было нелегко, признается 
Иван. Парень решил окончить 
школу с золотой медалью 
и стремился доказать сам себе, что 
способен на это. Помогли также 
целеустремленность и вера в свои 
силы. И перевод в гимназию, где 
он учился с 10-го класса. Окружив 
себя единомышленниками, попав 
в среду таких же целеустремленных 
школьников, Иван еще выше 
поднял для себя планку. В будущем 
юноша намерен посвятить себя 
IT-технологиям. Математика 
и информатика всегда были его 
любимыми предметами, и теперь 
он хочет стать программистом

Артем Шашков,  
гимназия № 25
Артем — отличник почти с самого 
первого класса. И он намерен 
выбрать профессию, которая 
была бы связна с физикой 
или химией, будь то наука или 
прикладные специальности. 
Отличная учеба не мешала 
Артему заниматься спортом 
(плаванием, единоборствами), 
а также музыкой — он окончил 
музыкальную школу по классу 
саксофона. Поддержать Артема 
пришла его мама Наталья 
Олеговна. Она поделилась 
своим секретом «успешного 
родителя». По словам женщины, 
«на детей нельзя давить, это 
все равно не даст результата. 
Главное — научить их жить в ладу 
с собой, и тогда у них все будет 
получаться»

Анастасия Акназарова, 
лицей № 3
Анастасия — начинающая 
поэтесса, неоднократная 
победительница разных 
поэтических конкурсов, а ее 
стихи даже печатали в иркутских 
поэтических альманахах. 
А вот свою дальнейшую жизнь 
намерена связать с медициной. 
Как рассказал папа Анастасии 
Андрей Якубович, вся семья 
надеется, что Анастасия будут 
учиться в Иркутском медицинском 
университете. А после вуза 
девушка хочет работать 
в кардиологии

Рената Хайрутдинова, 
гимназия № 3
Рената говорит, что однажды 
ей захотелось доказать всем, 
что она лучшая, для чего она 
стала прикладывать максимум 
усилий. Вспоминает, что все 
началось в четвертом классе, 
когда она неожиданно заняла 
первое место на олимпиаде 
по литературе. Это и стало 
стимулом для дальнейших 
побед. С пятого класса Рената 
учится исключительно 
на «отлично». Выковать 
характер помогли и занятия 
в спортивной секции — девушка 
четыре года занималась хоккеем 
с мячом. В числе любимых 
предметов Рената называет 
химию и биологию, так что 
и поступать она планирует 
в медицинский вуз

Елизавета Жогова,  
школа № 57
На торжественную церемонию 
чествования лучших выпускников 
Иркутска Елизавета пришла вме-
сте со всей семьей — мамой, па-
пой, бабушкой и двумя братьями. 
Их поддержка, признается девуш-
ка, помогала ей и во время учебы. 
С репетиторами Елизавета ни-
когда не занималась, даже к ЕГЭ 
готовилась без их помощи. Для 
этого она завела отдельные тетра-
ди по каждом предмету, куда все 
дотошно записывала, стараясь 
все выучить, а главное — понять. 
Чтобы запомнить исторические 
факты, например, рисовала 
карты от руки. А еще Елизавета 
помогает делать уроки млад-
шим братьям. И хочет вы учиться 
в дальнейшем на дипломата, для 
чего намерена поступать в ИГУ 
на исторический факультет
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Кстати, для самого Ильи празд-
ник не обошелся без сюрприза 
— среди других ста лучших пред-
ставителей региональной молодежи 
он получил премию губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
в 50 тысяч рублей. Двадцатипяти-
летний начальник отдела по моло-
дежной политике администрации 
города уже второй год активно уча-
ствует в организации большинства 
мероприятий для юношей и деву-
шек Иркутска. Практически весь 
День молодежи, который благодаря 
замечательному возрасту является 
и его праздником тоже, Илья рабо-
тал на праздничных площадках: на-
блюдал, чтобы все прошло хорошо.

День молодежи в Иркутске на-
чался задолго до официальной 
даты — 5 июня от бульвара Гагарина 
до острова Юность прошел город-
ской экозаезд. Он закончился викто-
риной для участников.

— Мероприятие так назвали 
не случайно, потому что 

использовались только 
экологичные виды 
транспорта — скейт-
борды, ролики, 
велосипеды. Идея 
в том, что в нашем 

городе вполне можно 
быстро передвигать-

ся без вреда для окру-
жающей среды, ребята показали 
это на практике, — пояснил Илья 
Мершеев.

Неделю спустя, 10 июня, на базе 
стадиона «Авиатор» и 12 июня 
на территории полигона ТБО про-
шел финальный этап городской во-
енно-спортивной игры «Зарница». 
120 школьников, по три лучшие ко-
манды из всех четырехадминистра-
тивных округов Иркутска, сдавали 
нормативы ГТО и соревновались 
в оказании первой медицинской по-
мощи, знании технологий радиаци-
онной, химической и биологической 
защиты, огневой подготовке, ориен-
тировании на местности и другом. 
Победила команда школы № 31, 
второе и третье места — у школ 
№ 10 и № 45.

Основные мероприятия начались 
24 июня. В этот день мэр Иркутска 
Руслан Болотов вручил стипендии 
лучшим студентам города (подроб-
но об этом на стр. 5 этого номера 
«Иркутска». — Прим. авт.). Также 
24 июня в 18.00 в технопарке ИР-
НИТУ на улице Игошина прошел 
квест «Дневной Dozor». Игру по-
святили истории города, победи-

ла команда ИрГУПСа. 25 июня в 
центре города прошел флешмоб: 
от сквера Кирова по улице Ленина 
двигался грузовик, в который около 
150 молодых иркутян с энтузиазмом 
бросали все, что у них ассоциирует-
ся с наркоманией и алкоголизмом, 
— в кузов летели пивные банки, бу-
тылки от сидра, сигаретные пачки, 
шприцы, нашлась даже тара 
с остатками джина. Все это 
сопровождалось скан-
дированием антинар-
котических лозунгов.

26 июня стало 
днем большого бега: 
прошел IV Иркут-
ский Международ-
ный Слата Марафон. 
Для участников 
разного уровня под-
готовки предусмотрели 
дистанции от трех до 42 
километров. Завершился спор-
тивный праздник концертом кавер-
группы «Камчатка-ФМ».

Но центральным событием Дня 
молодежи 26 июня стал Молодеж-
ный фестиваль, проведенный возле 
памятника Александру Третьему, 
на островах Юность и Конном. Он 
завершился концертом иркутской 
кавер-группы «Пираты».

— На Юности базировалась 
площадка местного отделения 
Юнармии, совместно с волонтерами 
Победы, туристической полицией 
школы № 45 и ИРО ДОСААФ Рос-
сии. Там ребята выставили стенды 
с оружием (ненастоящим! — Прим. 
авт.) — его можно было посмотреть 
и потрогать. Отдельно здесь демон-
стрировали, как оказать первую 
медицинскую помощь, проводили 
туристическую подготовку. Волон-

теры Победы провели викторину, 
а ДОСААФ представил авиамодели, 
— рассказывает Илья Мершеев.

Возле памятника Александру 
Третьему развернули свои площад-
ки четыре вуза Иркутской области 
— ИГУ, ИРНИТУ, ИрГУПС и БГУ. 
Выпускники могли познакомиться 
с работой факультетов, студенты 

делились впечатлениями, препо-
даватели рассказывали о про-

граммах обучения.
Но главное, что при-

влекало внимание пу-
блики, — различные 
игры и интерактивы. 
Например, организато-
ры площадки БГУ при-
везли с собой миллион 

рублей — чтобы каж-
дый желающий, у кого 

не было в жизни такого 
опыта, смог подержать в руках 

огромные деньги!
27 июня прошел финал проекта 

«Молодежь говорит и делает». Он 
направлен на развитие у молодых 
навыков ораторского мастерства 
и преодоление страха публич-
ных выступлений — оказывается, 
по статистике, он занимает прочное 
второе место после страха смерти. 
И здесь, конечно, тоже было инте-
ресно — выступили четыре финали-
ста, которые выбрали небанальные 
темы.

Например, Дарья Савина расска-
зала о том, что не нужно стремиться 
быть лидером, что сейчас активно 
навязывается везде и всюду. По ее 
мнению, умение работать в ко-
манде и сознательное отсутствие 
невроза из-за претензий на место 
номер один – отличное направле-
ние для развития. Антон Кошкин 

(он впоследствии стал победителем 
по итогам голосования слушателей. 
— Прим. авт.) объяснил, как полу-
чить гранты для реализации соци-
альных проектов, потому что сейчас 
все больше неравнодушных людей, 
готовых помочь чужой беде. Елиза-
вета Свиязова познакомила с рабо-
той сводного студенческого караула 
у Поста № 1 у Вечного огня. А Юлия 
Касьянова поделилась выводами 
социального исследования о том, ка-
кие годы жизни стоит считать луч-
шими: несмотря на то, что с высоты 
прожитого опыта каждый считает, 
что все самое хорошее в прошлом, 
это не так.

— Особенность прошедше-
го Дня молодежи, который 
фактически длился на протя-
жении месяца: мы охватили 
интересы самых разных целе-
вых молодежных аудиторий, 
и это здорово! Экоповестка 
затронута заездом 5 июня, 
теме патриотизма посвяти-
ли игру «Зарница» и площадки 
патриотических объединений. 
Неформальная молодежь вы-
разила себя в отдельном спор-
тивном фестивале скейтеров 
и ВМХ. Для тех, кто просто 
любит посмотреть или по-
участвовать в творчестве, 
интеллектуальных квизах, 
интерактивах, насладиться 
необычными зрелищами, это 
было представлено в полном 
объеме, — подводит итог 
праздника Илья Мершеев.

Ольга Королева
Фото автора  

и из архива Ильи Мершеева

ДЕЛО МОЛОДОЕ

В этом году праздничная дата 
(27 июня) выпала на поне-
дельник, поэтому в Иркутске 

основные мероприятия пришлись 
на воскресенье, 26 июня. И по-
скольку два пандемийных года 
массовых мероприятий не прово-
дили, наверстать упущенное реши-
ли по полной программе — празд-
новать начали еще 5 июня. Квесты, 
марафоны, различные соревно-
вания, фестиваль уличных видов 
спорта, интеллектуальные квизы, 
концерты, квартирник и даже са-
лют — мероприятия организовали 
на любой вкус и пожелания. О том, 
как это было в Иркутске, нам рас-
сказал начальник отдела по моло-
дежной политике администрации 
города Илья Мершеев.

ДЕНЬ ДЛИНОЮ В МЕСЯЦ 
В этом году День молодежи в Иркутске отмечали больше трех недель

Вечером 
26 июня 

у памятника 
Александру Третьему 

запустили салют, 
который длился 

больше трех минут 
и стал главным 

сюрпризом 
праздника.

25 июня, фестиваль уличных видов спорта в Ир-
кутске. В соревнованиях по трюковому велосипед-
ному спорту было 30 зарегистрированных участ-
ников, по скейтбордингу — 28. Всего за два дня 
соревнования посетили более ста спортсменов. 
В прошлом году администрация города возобно-
вила взаимодействие с неформальными молодеж-
ными сообществами — с ними довольно долгое 
время, более пяти лет, мало кто работал, и было 
решено восполнить этот пробел

Илья Мершеев, на-
чальник отдела по 
молодежной политике 
администрации Иркут-
ска, на главной сцене 
Молодежного фестиваля 
у памятника Александру 
Третьему 26 июня полу-
чает премию губернатора 
Иркутской области Игоря 
Кобзева. Конкурс на эту 
награду в сфере моло-
дежной политики в этом 
году прошел впервые. 
Поступило более 500 
заявок, представлено 
свыше 10 тысяч дости-
жений молодежи. Раз-
мер премии – 50 тысяч 
рублей каждому из 100 
победителей конкурса

27 июня в сквере на пересечении улиц Сурикова и Чудотвор-
ской прошел концерт в формате квартирника. Спеть, станце-
вать, прочесть стихи мог любой желающий прямо с улицы: 
проходил мимо, захотел выразить себя творчески, подошел, 
зарегистрировался – и выступай! В итоге было представлено 
16 творческих выступлений
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— Страшно мне не было, — вспоминает 
Сергей Александрович. — Я больше испу-
гался, когда девушка закричала. Мы шли 
с внуком по улице, когда внезапно разда-
лись громкие крики: «Помогите!» В это же 
мгновение увидел парня, который бежал 
прямо на меня.

Сергей Садаев рассказал, что в прошлую 
пятницу, 24 июня, он пошел вместе с се-
милетним внуком Тимуром в магазин в ТЦ 
«Лермонтов». Сам 53-летний мужчина жи-
вет в Иркутске (как раз в районе политеха), 
а внук приехал погостить к нему из Усолья-
Сибирского. И произошло все как раз в тот 
момент, когда Сергей Александрович и Ти-
мур уже готовились зайти внутрь здания.

— Я преградил путь этому парню и схва-
тил его, — продолжает Сергей Александро-
вич. — Держал крепко, пока не подбежала 
девушка. Парень сначала делал вид, что 
не понимает, почему я его держу. Но потом 
перестал сопротивляться и признался, что 
украл телефон.

Как оказалось, девушка шла по улице, 
разговаривала по телефону — и парень вы-
хватил его. А потом побежал как раз в сто-
рону Сергея Садаева.

— Я шла, разговаривала, и у меня не-
ожиданно вырвали трубку прямо из рук, — 
позже объяснила Маргарита, пострадавшая. 
— Хорошо, что рядом оказались мужчина 
с внуком.

Задержав грабителя, Сергей Садаев при-
нял решение отвести его в ближайшее от-
деление полиции, Маргарита пошла с ними. 
Уже в отделении в кармане брюк подозре-
ваемого полицейские нашли похищенное 
устройство, после чего передали его закон-
ной владелице. Кстати, мотив своего по-
ступка грабитель объяснить так и не смог.

— Просто шел мимо и решил украсть 
телефон, — так немногословно заявил он 
полицейским.

Сейчас против задержанного возбужде-
но уголовное дело по статье «Грабеж», ему 
грозит лишение свободы на срок до четырех 
лет. Ну а Сергея Садаева вместе с Тиму-
ром в ближайшее время вновь ждут в по-
лиции — чтобы поощрить за отважность 
и решительность.

Сам Сергей Александрович, работающий 
слесарем-сантехником в ИРНИТУ, ниче-
го особенного в своем поступке не видит. 
Говорит, что по-другому поступить просто 
не мог.

— У меня ведь внуки растут, — поясняет 
он. — Не хочется, чтобы такие вот преступ-
ники на них нападали. Ничего геройского 
в этом не вижу. Удалось помочь девушке — 
и это хорошо.

Зато внук Тимур в полном восторге 
от своего дедушки. У него остались яркие 
впечатления от произошедшего, и он до сих 
пор рассказывает всем о том, как вместе 
с дедом задержал грабителя. Совсем скоро 
Тимур сможет поведать и о том, как полу-
чал грамоту от полицейских — так руковод-
ство ГУ МВД России по Иркутской области 
решило наградить деда с внуком.

Наталья Федотова
Фото ГУ МВД России по Иркутской области

НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
В Иркутске дед с внуком задержали 

грабителя и сдали его в полицию

Хотел украсть чужой телефон — 
но не вышло. В Иркутске грабитель 
вырвал сотовый из рук прохожей, 

после чего сам попал в руки Сергея 
Садаева. Иркутянин преградил беглецу 
путь, задержал его, а затем сам отвел 
в ближайшее отделение полиции. Так 
благодаря бдительности неравнодушного 
человека удалось раскрыть преступление 
по самым горячим следам.

Иркутянин Сергей Садаев не побоялся вступить 
в схватку с более молодым противником. А после за-
держания и не подумал отпускать его. Держа одной ру-
кой внука, второй он крепко схватил грабителя и повел 
его в ближайший отдел полиции. Как рассказал Сергей 
Александрович, в его жизни это первый случай, до сих 
пор задерживать преступников ему не приходилось. 
Несмотря на это, он не растерялся, действовал четко, 
грамотно и без эмоций. По его словам, даже на рыбал-
ке он получает больше адреналинаы

Иркутянка Маргарита рассказала, что 
шла мимо торгового центра «Лермон-
тов» и разговаривала по сотовому. 
Внезапно подбежал неизвестный 
и выхватил у нее телефон. Девушке 
ничего не оставалось, как закричать: 
«Помогите! У меня украли телефон!» 
К счастью, на крики среагировал 
мужчина, гулявший с внуком. На ви-
део, которое записали сотрудники 
полиции, Маргарита говорит Сергею 
Садаеву: «Большое спасибо!»

На фото – грабитель, напавший на девуш-
ку на улице Лермонтова. Увидел теле-
фон в ее руке – и решил забрать. Теперь 
следователи будут разбираться, были ли 
в его прошлом другие подобные инци-
денты. Возможно, он уже не в первый 
раз промышляет таким образом, просто 
до сих пор не находилось героя, который 
смог бы его остановить. Ближайшее вре-
мя злоумышленнику придется провести 
за решеткой, в отношении него заведено 
уголовное дело

СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ
Всего один месяц в Доме Рогаля 

будет работать выставка молодых 
художников

Четвертый год выпускники Иркутского 
областного художественного колледжа 
имени И. Л. Копылова защищают свои 

дипломные работы в городском выставочном 
центре имени В. С. Рогаля. А после их лучшие 
творения становятся частью большой выставки 
молодых талантов. Так договорились учебное 
заведение и музей — дать возможность студен-
там показать широкому зрителю свое творче-
ство и получить оценку не только педагогов 
и друзей, но и любителей искусства всего Ир-
кутска.

В этом году, по мнению куратора выставки, преподавателя 
общеобразовательных дисциплин колледжа Марии Берначук, 
выставка особенно удалась: большинство работ оказались 
сильными. Из 35 выпускников 21 получил красный диплом.

Члены жюри — иркутские преподаватели, известные 
дизайнеры и художники — живо обсуждали работу Лидии 
Васильевой, которая побывала на Байкале и написала очень 
характерную хозяйку рыбной лавки. Елизавета Сорокина 
вдохновилась темой декабристского движения и получила 
одобрение своей работы.

Шквал эмоций и даже овации вызвала защита Дмитрия 
Старикова. В качестве дипломной работы он представил 
серию пейзажей: «Осенний вечер», «Февральское солнце» 
и «Вечерняя заря». По словам автора, он писал каждое по-
лотно параллельно с двумя другими, вся эта работа заняла 
у него около трех месяцев. Дмитрию 43 года, 
первое образование у него среднее тех-
ническое. В детстве он не любил 
рисовать, а до недавнего времени 
работал на железной дороге. Его 
жизнь круто изменилась по-
сле того, как он случайно попал 
на мастер-класс интуитивной 
живописи. После этого мужчина 
уволился с прежнего места работы 
и не с первого раза, но поступил 
в колледж имени И. Л. Копылова.

— Я благодарен своей жене, это 
с ее легкой руки я попал на тот мастер-
класс и кардинально поменял свою жизнь. 
Сейчас я действительно занимаюсь тем, что мне нравится. 
У меня есть своя мини-студия, веду курсы живописи. Вот, 
в руках теперь диплом о специальном образовании. Почему 
на моих картинах пейзажи — потому что мне хотелось пере-
дать красоту родных мест так, как я это вижу и чувствую. 
Побывал на Олхе, написал по памяти зимний пейзаж, в Но-
во-Ленино ездил картошку копать, увидел потрясающее небо 
— оно теперь на картине. Дома на улице Подгорной уже нет, 
а у меня он живет своей жизнью… Так картины и получаются.

На двух этажах выставочного центра представлены работы 
молодых художников в трех направлениях: декоративно-при-
кладное искусство (художественная керамика и художествен-
ная роспись ткани), живопись и дизайн: картины, керами-
ческие миниатюры, полноценные скульптуры, расписанные 
вручную панно и одеяла, батик и т. д. Дипломы дизайнеров 
отличаются по масштабам — от оформления колоды карт 
Таро до проекта городской площадки, поэтому им требуется 
другое пространство. Выставка этих работ будет проведена 
осенью в областной библиотеке Молчанова-Сибирского.

Полина Фирстова. Фото из архива Дмитрия Старикова

Дмитрий Стариков, пожалуй, самый необычный выпуск-
ник Иркутского областного художественного колледжа 
имени И. Л. Копылова в этом году. Дмитрию 43 года, он 
раньше работал на железной дороге и не помышлял 
о профессии художника. Тем не менее с успехом окончил 
колледж, и его картины можно увидеть в городском вы-
ставочном центре имени В. С. Рогаля

Познакомиться 
с творчеством 
начинающих 

художников можно 
до 24 июля по адресу: 

ул. Халтурина, 3,  
тел. 200-365, 
выходной — 

понедельник.
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Крестный ход растянулся почти на ки-
лометр, по ходу к нему присоединялись 
все новые люди, практически из всех 
окон учреждений и жилых домов выгля-
дывали иркутяне, кто-то приветственно 
махал рукой. После прибытия ковчега 
в Харлампиевский храм к нему выстрои-
лась длинная очередь, которая не редела 
до самого вечера.

— Важно понимать, что участие 
в крестном ходе, да еще и рядом с моща-
ми такого святого человека, — это воз-
можность отрешиться от повсе дневной 
рутины и познать успокоение, благодать, 
— поделилась с нашим корреспондентом 
иркутянка Людмила. — Когда так много 
людей собирается с искренней молитвой 
Богу, вокруг этого места образуется мощ-
ная позитивная энергетика, и поверьте, 
она исцеляющая, благодаря ей в лич-
ности каждого человека меркнет все 
плохое, а хорошее, наоборот, расцветает. 
Поэтому я сегодня здесь, отложила все 
дела и пришла.

Вместе с жителями в крестном ходе 
прошли мэр Иркутска Руслан Болотов, 
заместитель мэра — председатель ко-
митета по управлению Правобережным 
округом Татьяна Эдельман, заместитель 
мэра — председатель комитета по со-
циальной политике и культуре Виталий 
Барышников, депутат городской думы 
Михаил Корнев.

— Мы — многоконфессиональный 
народ, и во все времена православная 
церковь была объединяющим началом 
для России. Сейчас как никогда на-
шему народу необходимо сплочение. 
Помыслами, желаниями, действиями. 
Об этом напоминает нам Сергий Радо-
нежский. Будем делать все возможное 
для того, чтобы наша страна продолжа-
ла оставаться сильной и единой, — от-
метил Руслан Болотов, выступая перед 
верующими.
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ТЫСЯЧИ ИРКУТЯН 
ПОКЛОНИЛИСЬ СВЯТЫНЕ

В городе прошел крестный ход с мощами 
Сергия Радонежского

И в первый день пребыва-
ния святых мощей Сергия 
Радонежского в Иркут-
ске — у Богоявленского 
собора, и во второй — 
у Харлампиевского храма 
стояли огромные очереди 
из желающих помолиться 
и приложиться к святыне. 
Люди стояли часами. Для 
православных верующих 
принесение мощей Сергия 
Радонежского — очень 
значимое, важное со-
бытие. Молитвами и тру-
дами преподобного был 
основан один из главных 
духовных центров России 
— Троице-Сергиева лавра. 
Многие прихожане мечта-
ют побывать в этом свя-
том месте и поклониться 
игумену земли русской

На фото — иркутские священнослужители, несущие 
драгоценный ковчег с мощами Сергия Радонежского 
во время крестного хода по городу. В этом году Русская 
православная церковь отмечает 600-летие со дня об-
ретения мощей преподобного Сергия. В ознаменование 
этой юбилейной даты и была организована масштабная 
программа принесения ковчегов с частицами мощей 
в епархии РПЦ

КРЕСТНЫЙ ХОД ДЛИНОЮ В ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ
В 2022 году православные христиане отмечают 600-летие обретения мощей преподобного Сер-

гия Радонежского, поэтому крестный ход объединит около 50 епархий Русской православной церк-
ви на территории России, Беларуси и Казахстана – везде, где окажется реликвия с 12 июня по 6 
октября. Организовывает мероприятия Всемирный русский народный собор. В Иркутске крестный 
ход прошел при поддержке Иркутской митрополии Русской православной церкви, правительства 
области и администрации города. Следующий пункт следования драгоценного ковчега – Улан-Удэ.

Преподобный Сер-
гий Радонежский 
– один из самых 
почитаемых на Руси 
святых. Известен 
он как отшельник и 
чудотворец, осно-
ватель целого ряда 
монастырей. Его 
называют духовным 
собирателем русско-
го народа, Сергий 
Радонежский – по-
кровитель учащих-
ся. По словам веру-
ющих, каждому из 
них святой помогает 
по-своему, потому 
и приходят – возне-
сти свои молитвы, 
прикоснувшись к 
ковчегу с мощами 
преподобного

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 2

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты 

Иркутска проводят отбор 
граждан в возрасте 

до 40 лет, пребывающих 
в запасе, желающих 

поступить на военную 
службу по контракту 
на срок от 3 месяцев. 

По вопросам оформления 
необходимо обращаться 
в военные комиссариаты 

по месту жительства.

ЗА НИМИ ГЛАЗ 
ДА ГЛАЗ НУЖЕН 

Организацию, которая 
ремонтирует улицу 

Депутатскую, заставили 
убрать строительный мусор 

с газонов

Напомним читателям «Иркут-
ска»: участок от улицы Ши-
рямова, 32/7, до путепровода 

«Релейный завод» обновляют по на-
циональному проекту «Безопасные 
качественные дороги». После ремон-
та в этом месте на улице Депутат-
ской будет организовано движение 
по четырем полосам, а со стороны  
Байкальской установят знак, запре-
щающий поворот налево. Перемены 
коснутся и трамвайных остановок – 
там будут обустроены специальные 
платформы.

Все это хорошо, но в администрацию го-
рода поступил сигнал: строительный мусор 
во время работы огромной неопрятной кучей 
сложили прямо на газонах вдоль дороги. 
На место в минувшую среду, 29 июня, выеха-
ли заместитель мэра — председатель комите-
та городского обустройства администрации 
Иркутска Роман Орноев и глава Октябрьско-
го округа Георгий Комаров.

— В данный момент подрядчик убирает 
мусор, образовавшийся при проведении ра-
бот, с тротуара и зеленой зоны. Замечание 
уже зафиксировано строительным контролем 
и кураторами от администрации города Ир-
кутска в производственном журнале, — рас-
сказал Роман Орноев несколько часов спустя. 
— В случае повторных нарушений будут вве-
дены штрафные санкции в отношении под-
рядной организации.

Ранее у строительного контроля уже были 
замечания по установке дорожных знаков 
и ограждений в местах проведения работ. 
Подрядчик оперативно их устранил.

На сегодняшний день на улице Депутат-
ской зафиксировано незначительное от-
ставание по срокам. Специалисты комитета 
городского обустройства держат ситуацию 
на контроле.

— Для жителей двух микрорайонов — Сол-
нечного и Байкальского — эта дорога имеет 
большое значение. Важно, что в рамках ре-
монта здесь будут организованы пешеходные 
зоны, появятся новые тротуары, — рассказал 
заместитель мэра — председатель комитета 
по управлению Октябрьским округом Иркут-
ска Георгий Комаров.

Семен Привалов
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— Спасибо, у меня все хорошо! — 
говорит Евгений с улыбкой. — Слух, 
правда, еще полностью не восстано-
вился, примерно на восемьдесят про-
центов: слышу людей, только если 
они рядом. Но мне уже сделали две 
операции по восстановлению бара-
банных перепонок, и врачи обещают, 
что в течение года слух будет улуч-
шаться. Два месяца назад я отказался 
от слухового аппарата. В остальном 
чувствую себя почти так же, как 
и до происшествия.

И это похоже на чудо. Особен-
но если вспомнить, что случилось 
с Евгением прошлым летом. Он 
возглавлял группу возвращавшихся 
из похода на Шумак. На обратном 
пути на перевале началась гроза, од-
нако даже опытные туристы не ожи-
дали ничего страшного: гром гремел 
вдалеке, а молний и вовсе не было 
видно.

— Все произошло очень быстро, 
— рассказывал тогда Евгений. — Сам 
момент удара не помню — просто 
выключился. Когда очнулся, лежал 

на камнях, а жена Ирина с меня 
кровь стирала.

Как стало понятно позже, его с си-
лой швырнуло на камни, в результате 
чего он получил многочисленные 
переломы лицевой кости. От одежды 
остались лишь лохмотья: молния 
порвала рюкзак, куртку, одну гачу 
трико и ботинок. На голове обгорели 
волосы, сильные ожоги появились 
также на спине, груди и ноге. Из-за 
сотрясения мозга Евгений совсем 
не мог стоять, даже на коленях.

Вывозили его с помощью МЧС. 
После приезда в Иркутск сразу по-
ложили в больницу и комплексно 
обследовали. Оказалось, молния 
буквально прошила его насквозь: она 
вошла через голову и вышла через 
левую пятку. При этом все переломы 
без смещения, а из серьезных по-
вреждений — лишь порванные бара-
банные перепонки.

— Я только позже понял, насколь-
ко значимую роль в нашем организме 
играют барабанные перепонки, — 
продолжает Евгений. — Они отвеча-
ют в том числе и за вестибулярный 
аппарат, поэтому сразу после удара 
я был полностью дезориентирован, 
не мог стоять даже на четвереньках. 
Когда мне сделали операцию на ле-
вом ухе (был поврежден слуховой 

нерв, это ухо по-прежнему слышит 
хуже) и восстановили перепонку, 
пришлось заново адаптироваться, 
и это оказалось тяжело: постоян-
но кружилась голова, тошнило, 
а мышцы болели, словно после 
тяжелой тренировки. Врачи гово-
рили, что это нормально, организм 
перестраивается.

Восстанавливали не только пере-
понки, но и слуховые косточки. Обе 
операции (первую провели в сентя-
бре, на втором ухе — в январе) были 
сложными и длились по несколько 
часов, а процесс срастания, по словам 
Евгения, продолжается до сих пор 
(надо отдать должное нашей системе 
здравоохранения — все операции, 
как и лечение, не стоили иркутянину 
ни копейки. — Прим. авт.).

Параллельно ему делали внутри-
венные инъекции и давали лекарства, 
которые назначают при травмах го-
ловного мозга. Обследование, прове-
денное в больнице осенью, показало, 
что все остальные органы целы. Были 
ожоги, но они быстро затянулись. 
Единственное, что требовало терпе-
ния, — срастание лицевых костей. 
Долго заживала также ранка на подо-
шве, через которую вышла молния.

— Первое время из-за переломов 
жевать было больно, поэтому ел толь-

ко жидкую пищу, — говорит Евгений. 
— Лишь ближе к весне начал пони-
мать, что могу жевать полноценно: 
переломы срослись.

Сейчас Евгений Александров уже 
вернулся к прежней жизни — ходит 
в походы, ежедневно тренируется, 
работает (напомним, Евгений — тре-
нер по универсальному бою, воспитал 
несколько чемпионов мира по раз-
ным видам единоборств и с 2010 года 
носит звание заслуженного тренера 
России). И продолжает вести блог 
на YouTube, где рассказывает обо 
всех тонкостях походной жизни. Наш 
звонок, к слову, застал его как раз 
за монтажом очередной серии о том, 
как он со своей семьей ходил в поход 
по Байкальскому заповеднику.

— Есть, правда, пока ограничения 
по здоровью, — вздыхает Евгений. 
— Из-за проблем с перепонками, на-
пример, мне до сих пор запрещено 
на самолетах летать и пользоваться 
лифтами (во всяком случае, поднять-
ся сразу с первого на десятый этаж). 
И в горы пока нельзя, так что в по-
ходы хожу несложные — по 10–20 км. 
Но уже в августе собираюсь с группой 
в Долину вулканов (это на границе 
с Монголией. — Прим. авт.). То есть 
в первый раз пойду в горы после уда-
ра молнией.

На вопрос, не страшно ли ему по-
сле случившегося вновь отправляться 
в рискованное путешествие, Евгений 
отвечает:

— Нет. Но я стал еще более фило-
софски относиться к жизни. Мы же 
редко задумываемся о том, что с нами 
может что-то нехорошее случиться, 
а оно, увы, случается. Я, например, 
мог бы и не очнуться после того уда-
ра. А раз выжил, то грех жаловаться. 
Жизнь — большая ценность, надо 
брать от нее все по максимуму, а там 
будь что будет!

Наталья Федотова
Фото из архива Евгения Александрова

ЧЕРЕЗ ГОД ПОСЛЕ МОЛНИИ
Репортер «Иркутска» узнала, как чувствует себя  

Евгений Александров, попавший под удар стихии

Ранним утром 22 июня все 
иркутяне проснулись от чу-
довищного грохота за окном 

— над городом бушевала страшная 
гроза. И мы сразу вспомнили исто-
рию, которую рассказали нашим 
читателям год назад: в августе 
2021-го на Шумакском перевале 
в иркутского спортсмена Евгения 
Александрова ударила молния. Раз-
ряд прошел сквозь тело насквозь — 
от макушки до пяток, но наш герой 
выжил! Более того, несмотря на се-
рьезные травмы, намеревался уже 
осенью вернуться к обычной жиз-
ни — походам и тренировкам. И вот 
спустя почти год мы решили узнать, 
как обстоят дела у Евгения, уда-
лось ли ему восстановить здоровье 
и вернуться к профессиональной 
деятельности. Ответы собеседника 
нас порадовали.

Иркутянин Евгений Александров — профессиональный спортсмен универсального боя, 
многократный призер областных и всероссийских соревнований. Горы — его вторая 
страсть. До несчастного случая Евгений много лет водил туристические группы по маршру-
там самой разной сложности: от скальников Олхинского плато до Шумака. Всегда держал 
себя в форме, вел здоровый образ жизни. После удара молнии летом прошлого года был 
вынужден сделать перерыв в тренировках, но уже весной вернулся к привычному режиму: 
утром занимается сам, вечером тренирует других. А еще очень активно общается с любите-
лями туризма в соцсетях — на YouTube и «ВКонтакте»

Сейчас Евгений Александров продолжает ходить в походы и 
водить группы из своих воспитанников. Но пока это несложные 
маршруты. В их числе, например, сплав по реке Шаманке (на фото 
они рядом с утесом «33 богатыря»). Путешествует Евгений также 
по Байкалу, нередко вместе со своей семьей – супругой и тремя 
детьми. А вот одиночные вылазки в лес, как признается, больше 
не делает – опасается. Да и родные не отпускают
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СЧАСТЛИВЫЙ СЛУЧАЙ

—  Незадолго до этого похода я прочи
тал книгу 

Григория Федосеева «Смерть меня по
дождет» 

о героях исследования Восточных Са
ян, — расска-

зывает Евгений Александров. — В ней
 есть исто-

рия про человека, в которого ударила
 молния 

на горе. Он сильно обгорел, даже гла
за выжгло… 

Сейчас я часто об этом думаю и пони
маю, как 

сильно мне повезло!
О том, что такое походы, Евгений зна

ет 

не только по книгам. Он уже много л
ет водит 

туристические группы по маршрутам
 самой раз-

ной сложности: до скальников Олхин
ского пла-

то, до Шумака. Более того — он ведет свой бло
г 

на YouTube, где рассказывает обо все
х тонкостях 

походной жизни, и у него уже больше
 пяти тысяч 

подписчиков.
По профессии Евгений — тренер по у

нивер-

сальному бою, причем занимаются у 
него как 

школьники, так и крутые бойцы спец
наза. Он 

воспитал несколько чемпионов мира
 по разным 

видам единоборств и с 2010 года носи
т звание 

заслуженного тренера России. Разуме
ется, сам 

Евгений постоянно держит себя в фо
рме, ведет 

здоровый образ жизни.
—  В турпоходы ходим регулярно, — р

ассказы-

вает иркутянин. — И летом, и зимой.
 Это тоже 

своего рода воспитание, закалка хара
ктера. Учу 

таким образом своих воспитанников 
самостоя-

тельности и основам выживания.

Поход на Шумак — один из самых сложных. 

Причем насколько сложным он будет
, объясняет 

Евгений, во многом зависит от погод
ных условий. 

А в этом году погода как раз не балов
ала.

—  Мы вышли первого августа, групп
ой в двад-

цать шесть человек, — вспоминает Ев
гений. — 

Со мной, кстати, впервые была вся мо
я семья: 

жена и дети — шестнадцать и одинна
дцати лет. 

Еще когда до Шумака шли, часто шел дождь, дул 

холодный ветер, очень тяжело было и
дти.

Осложнялся маршрут и тем, что реки
 вышли 

из берегов. Одну из них — Эхе-Гер — 
туристы 

даже не смогли перейти вброд. Поток
 был такой 

мощный, что человека запросто могл
о унести. 

Пришлось форсировать этот участок 
на конях. 

Многим тяжело дался сам Шумакский перевал, 

некоторые участники похода даже пл
акали в до-

роге. Но Евгений упрямо вел всех впе
ред.

—  В походе мы воспитываем волевые
 качества, 

— говорит Евгений. — Учим как раз н
е думать 

о том, чтобы сдаться, а искать способ
ы преодо-

леть трудности. И это дает людям воз
можность 

поверить в себя. Мне, кстати, в поход
ах так же 

тяжело, как и всем, тем более что я о
бычно несу 

бОльший груз. Главное — настроитьс
я и пройти.

До Шумака группа благополучно добралас
ь 

за три дня, туристы отдохнули возле 
источников 

и 11 августа вышли в обратный путь. 
Подошли 

к перевалу, переночевали возле озер 
и утром вы-

двинулись штурмовать гору. Евгений
, как самый 

сильный, шел замыкающим. Он уже 
спускался 

с перевала, почти подошел к Эхе-Гер
 (той самой 

реке, которая не пускала их в начале 
пути), когда 

все и случилось.
—  Сам момент удара не помню, — ра

ссказыва-

ет Евгений. — Просто выключился, а
 когда  

очнулся, первое, что осознал — лежу 
на камнях, 

под тентом (дождь шел), а жена Ирин
а с меня 

кровь вытирает.
Уже сейчас Евгений удивляется, как 

быстро 

все произошло. С утра еще была хоро
шая погода, 

но на самом перевале небо затянули 
черные тучи, 

заморосил дождик, и где-то очень да
леко раз-

носились удары грома. Казалось, гро
за неблизко, 

даже молнии не сверкали…

—  Первая мысль была — камень с гор
ы летел 

и в голову мне попал, — продолжает 
Евгений. — 

Чувствую, что один глаз заплыл, не в
идит. Как 

оказалось позже, во время удара мен
я с силой 

швырнуло на камни, в результате чег
о я полу-

чил многочисленные переломы лице
вой кости. 

И слух пропал. Жена даже думала, что я ее не уз-

наю, а я просто ее не слышал. Постоя
нно про-

валивался в забытье. Когда очнулся в
 очередной 

раз, понял, что переодевают.

От одежды туриста остались лишь ло
хмотья: 

молния порвала рюкзак, куртку, одну
 гачу на три-

ко и трекинговый ботинок (средние и
 высокие бо-

тинки с хорошо гнущейся подошвой,
 обычно их 

используют для походов. — Прим. ав
т.).

Молния, как стало понятно, вышла и
менно че-

рез ногу — на стельке было видно кро
вь, а на са-

мой подошве — рану. На голове обгор
ели волосы, 

сильные ожоги появились также на с
пине, груди 

и ноге. Из-за сотрясения мозга Евген
ий совер-

шенно не мог стоять, даже на коленя
х.

—  Чувство беспомощности, — вспоми
нает он. 

— Это главное ощущение, которое пр
еследовало 

меня в самые первые часы после удар
а. Пить по-

стоянно хотелось. В первую ночь еще
 вырвало 

кровью. Все испугались, подумали, чт
о есть по-

вреждения внутренних органов. К сч
астью, это 

просто из-за переломов кровь в желу
док затекла.

МЧС вызвал случайный свидетель пр
оизошед-

шего — еще один турист, у которого с
 собой ока-

зался спутниковый телефон. Но из-за
 сложных 

погодных условий спасатели не могл
и прилететь 

на вертолете, пришлось ждать, пока о
ни доберут-

ся пешком. Молния попала в Евгения
 в час дня, 

а помощь подоспела только в два час
а ночи. Рано 

утром начали эвакуацию, а к лагерю 
МЧС (в по-

селке Сухой Ручей в Слюдянском рай
оне) вышли 

только в восемь вечера. Все эти 25 ки
лометров 

пострадавшего несли на носилках.

Уже в больнице Евгения комплексно
 обсле-

довали. Оказалось, молния буквальн
о прошила 

его насквозь. Она вошла через голову
 и вышла 

через левую пятку. И при этом все пе
реломы без 

смещения, а из серьезных поврежден
ий — лишь 

нарушение слуха (возможное повреж
дение слу-

хового нерва). Сейчас Евгений уже ле
чится дома. 

На одно ухо он все еще не слышит, по
этому об-

щаться ему сложно.
—  Кто-то считает, что молнию ко мн

е притяну-

ли железные вставки от рюкзака, — г
оворит он. — 

Врачи, конечно, говорят: то, что я вы
жил и не по-

лучил серьезных ожогов, — настояще
е чудо. Сам 

я сперва сильно огорчился. Думал — 
ну что за не-

везуха! А теперь-то понимаю, что, на
оборот, везу-

чий я! Поймал молнию и остался жив
!

Уже в конце сентября Евгений надеет
ся вер-

нуться к обычной жизни и к своей ра
боте.

—  И к походам, конечно! — восклица
ет он. — 

Я не представляю свою жизнь без это
го. У нас 

в клубе уже тренировки начались. И 
дети тоже 

спрашивают — когда в поход пойдем
? Я всем го-

ворю: «Скоро!»
Наталья Федотова

Фото из архива Евгения Александрова

ЗРЯ ГОВОРЯТ, ЧТО ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ 
Иркутянин Евгений Александров выжил после чудовищного удара молнии

Журналисты «Иркутска» видели 

всякое, нас трудно удивить: 

мы писали о мужественных 

поступках людей, о сбывшихся мечтах, 

о необыкновенных исследованиях 

и изобретениях, о том, как принимаются 

решения в кризисных ситуациях… 

Но историй, подобных той, что произошла 

с профессиональным спортсменом-

походником Евгением Александровым, 

припомнить не смогли! В середине августа 

на перевале Шумакском в него ударила 

молния. Разряд тока прошел сквозь тело 

насквозь от макушки до пяток, однако наш 

герой выжил! О том, что чувствует человек, 

ставший живым громоотводом, Евгений 

рассказал журналисту «Иркутска».

43-летний иркутянин Евгений Александров — профессиональный спортсмен универсального 

боя, многократный призер областных и всероссийских соревнований. Горы — его вторая 

страсть. Кто знает, может, именно исключительная физическая подготовка помогла герою этой 

публикации выжить после чудовищного удара молнии?

Фото с места происшествия. На помощь к Евгению прибыли 

сотрудники МЧС из Кырена и Улан-Удэ. Спасатели несли 

пострадавшего спортсмена на носилках больше двенадцати 

часов. Помогали друзья Евгения

Последствия удара. Молния разорвала куртку, 

трико и даже трекинговые ботинки. На фото 

видны следы крови — место, где вышла молния

О том, что произошло 
с Евгением Александро-
вым, мы рассказали год 
назад в сентябре. И при-
знались, что удивить 
журналистов газеты 
«Иркутск» трудно: пре-
жде писали о разных 
историях, но такой, 
что случилась с этим 
опытным походником, 
припомнить не смогли. 
Евгений нам подробно 
рассказал о произошед-
шем, не скупясь на дета-
ли, и от них, если честно, 
по коже мурашки бегали
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— За сорокалетнюю историю 
эпидемии ВИЧ-инфекции в мире из-
менилось многое, как от диагностики 
до лечения, так и в отношении людей 
к этому заболеванию. На мероприятии, 
подготовленном совместно с моло-
дой организацией «На пози-
тивной волне», напомнили 
о том, что важно уделять 
время своему здоро-
вью, обратить внима-
ние на заботу о себе 
и близких. Молодежь 
всегда была и остается 
наиболее активной, 
готовой к развитию 
и совершенствованию 
частью общества. Вы уме-
ете быстро адаптироваться 
к изменениям, легко усваиваете 
новые знания, находите верные реше-
ния. Вы свободны от предрассудков, 
связанных с ВИЧ-инфекцией, и я наде-
юсь, что от вашей целеустремленности, 
от вашего стремления принести пользу 
во многом зависит прогрессивное раз-
витие здорового общества, — подчер-
кнула в своем обращении Галина За-
польская, исполняющая обязанности 
заведующей отделом профилактики 
областного Центра СПИД.

Также с приветствием к горожанам 
обратились гости мероприятия — осу-
ществляющий полномочия министра 
здравоохранения Иркутской области 
Алексей Шелехов, заместитель ми-

нистра по молодежной политике 
Иркутской области Ирина 

Авдеева, председатель Мо-
лодежного парламента 

при Законодательном 
Собрании региона Иван 
Комельков.

В настоящее вре-
мя в области про-
живает более 29 000 
человек с диагнозом 
«ВИЧ-инфекция», 
преимущественно 
передача опасного 

вируса происходит через незащищен-
ные половые контакты между мужчи-
нами и женщинами. В 2021 году они 
стали причиной 89% новых случаев. 
За последние 10 лет заболевание вышло 
из так называемых групп риска и стало 
распространяться среди всего населе-
ния региона. Врачи рекомендуют каж-
дому жителю узнать свой ВИЧ-статус 
и вести безопасный с точки зрения 
защиты от ВИЧ образ жизни, не прене-

брегать использованием средств барьер-
ной контрацепции.

Организаторы отмечают, что такие 
яркие городские акции способствуют 
формированию позитивного отноше-
ния к процедуре тестирования на ВИЧ 
и искоренению дискриминации в отно-
шении ВИЧ-положительных. Эти люди 
являются такой же частью социума, 
и их присутствие не несет никакой угро-
зы для здоровья других. Современная 
терапия позволяет контролировать за-
болевание, и регулярный прием лекар-
ственных средств гарантирует человеку 
долгую и полноценную жизнь.

— Основная идея нашей работы — 
сделать жизнь людей, живущих с ВИЧ, 
более безопасной и свободной от предрас-
судков общества. И такие массовые ме-
роприятия делают нас чуть ближе к этой 
цели. Все страхи — от незнания, а про-
ведение просветительских мероприятий 
в таком молодежном и современном фор-
мате позволяет получить доверительное 
отношение людей и реальный интерес 
к теме профилактики ВИЧ-инфекции, 
— сказала Дарина Присекина, директор 
АНО «На позитивной волне».

Майя Новикова. Фото Иркутского 
Центра СПИД. На правах рекламы

ЗНАЙ СВОЙ СТАТУС
Более 200 человек прошли тестирование 

на ВИЧ в День молодежи в Иркутске

Площадка на острове 
Юность, организованная 
совместными усилиями 

Иркутского областного Центра 
СПИД и АНО «На позитивной 
волне», «Стань лучшей верси-
ей себя» на протяжении всего 
дня была местом притяжения 
молодых иркутян и гостей горо-
да. Больше трех тысяч человек 
посетили локацию у амфитеатра 
на Юности, где была представле-
на просветительская выставка 
«ВИЧ-ликбез», работал мобиль-
ный комплекс центра с экс-
пресс-тестированием на ВИЧ, 
а вечером состоялись концерт 
и розыгрыш подарков от пар-
тнеров мероприятия. Возмож-
ностью узнать свой ВИЧ-статус 
воспользовались 204 человека 
— ни одного положительного 
результата не выявлено.

Вот такой мо-
бильный ком-
плекс Иркутско-
го Центра СПИД 
с экспресс-те-
стированием 
на ВИЧ работал 
на протяжении 
всего Дня моло-
дежи у амфите-
атра на острове 
Юность

Получить 
информацию 

о ВИЧ-инфекции, 
способах защиты 

от нее и ближайших 
акциях центра можно 
по телефону 
бесплатной 

горячей линии 
8-800-350-22-99  

или на сайте  
www. aids38. ru.

Центральная приемная комиссия — верхнее звено при-
емной кампании. Ее председатель — ректор Александр 
Шмидт. Второй по статусу — ответственный секретарь, 
владеющий всей информацией, связанной с поступлени-
ем. Заместитель ответственного секретаря работает в еди-
ном пункте приема — в Белом доме на бульваре Гагарина, 
24. Не менее важная и сложная миссия — у технических 
секретарей, их в центральной приемной комиссии ИГУ 
в этом году 26. Они отвечают за прием документов через 
единый портал Госуслуг и личный кабинет абитуриента, 
выступают в роли модераторов вступительных испыта-
ний, наблюдающих за абитуриентами. Также техсекрета-
ри следят за электронной очередью, кабинетом сканиро-
ванных документов и обратной связью с абитуриентами. 
Принимают у поступающих документы, отвечают на во-
просы, в том числе по телефону.

Кроме того, в Белом доме со двора оборудованы пандус 
и рабочее место по приему молодых людей с ОВЗ (каб. 
105). А в холле парадного входа установлен компьютер, 
через который абитуриенты могут подать документы 
самостоятельно.

Вот что рассказала об особенностях и сложностях при-
емной кампании 2022 года Дарья Баева, заместитель от-
ветственного секретаря ЦПК:

— К сожалению, абитуриенты, подающие документы 
через портал Госуслуг, не всегда внимательно их за-
полняют, например, в документах об образовании часто 
указывают паспортные данные, чего быть не должно. Нам 
приходится массово такие заявления отклонять.

Ну и советы поступающим от знатока тонкостей при-
емной кампании: если вы подаете документы онлайн 
через сайт вуза, внимательно изучите его. Заполняйте все 
графы в личном кабинете. То же можно сказать и о Гос -
услугах. Если возникают какие-то сложности, на сайте 
ИГУ указаны номера телефонов и адрес электронной 

почты, кроме того, члены приемной комиссии ответят 
вам в «Ватсапе», «Вайбере», «Телеграме», «ВКонтакте». 
Можно и лично обратиться в ЦПК с вопросом.  
Тел.: +7-914-9-521-777, 521-555, 521-777.

Поспешных решений не принимайте, особенно перед 
зачислением. Не стоит подавать согласие на зачисление 
туда, куда вы не проходите.

ДВА УСЛОВИЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  
НА БЮДЖЕТ

Первое условие — заявление о согласии на зачис-
ление, являющееся письменным подтверждением готов-
ности обучаться в вузе на выбранном направлении и по-
дающееся только в один вуз.

В ИГУ каждый абитуриент может выбрать пять на-
правлений подготовки, но заявление о согласии на зачис-
ление можно подать только два раза (при поступлении 
на бюджет) — сначала на одно направление, но потом его 
можно отозвать и подать второе на другое направление. 
Если на бюджетную основу поступить не удалось, можно 

подать соответствующие документы, в том числе заявле-
ние о согласии на зачисление, на обучение на выбранных 
направлениях на платной основе.

Второе условие — оригинал документа об образова-
нии (аттестат или диплом).

Заявление о согласии на зачисление и оригинал до-
кумента об образовании необходимо подавать в установ-
ленные сроки:
� до 28 июля (до 18.00 по Иркутску) — поступающие 

без вступительных испытаний, по целевой квоте, 
по особому праву (приказы на зачисление будут опу-
бликованы 30 июля);

� до 3 августа (до 18.00 по Иркутску) — поступающие 
на общих основаниях (приказы на зачисление будут 
опубликованы 9 августа).
Те, кто поступает без вступительных испытаний, при 

подаче документов на поступление должны сразу предо-
ставить и оригиналы документов об образовании, и заяв-
ление о согласии на обучение.

ОСНОВНЫЕ СРОКИ  
ПОДАЧИ ДОКУМЕНТОВ  

(бакалавриат и специалитет)
Для поступающих на бюджет по результатам вступи-

тельных испытаний, проводимых ИГУ самостоятельно, —  
по 11 июля.

Для поступающих на бюджет по результатам испыта-
ний творческой и профессиональной направленности —  
по 19 июля.

Для поступающих на бюджет по результатам ЕГЭ —  
по 25 июля.

Для поступающих на платные места и на бюджет на за-
очную форму обучения по результатам ЕГЭ —  
по 30 августа.

Для поступающих на платные места и на бюджет на за-
очную форму обучения по результатам вступительных 
испытаний, проводимых ИГУ самостоятельно, —  
по 17 августа.

Для поступающих на платные места и на бюджет на за-
очную форму обучения по результатам испытаний твор-
ческой и профессиональной направленности —  
по 22 августа.

Елена Белова
Фото предоставлено ЦПК ИГУ

ВИркутском государственном университете 
началась приемная кампания. Волнительное 
время для абитуриентов, а для вуза — слож-

ный процесс, требующий внимания, слаженности 
и четкости. Сегодня мы раскроем некоторые секре-
ты приемной кампании и посоветуем поступаю-
щим, как сберечь силы и нервы в этом напряжен-
ном квесте.

ГЛАВНОЕ – ВНИМАТЕЛЬНОСТЬ И СПОКОЙСТВИЕ  
Что надо знать абитуриенту о поступлении в ИГУ 

С любыми вопросами абитуриенты могут об-
ратиться к членам приемной комиссии в «Ват-
сапе», «Вайбере», «Телеграм», «ВКонтакте», 
а также придя в ЦПК лично. Технические секре-
тари приемной комиссии помогут поступаю-
щим разрешить все возникшие проблемы.

СТОЙ!  
ПРОЕЗД ЗАКРЫТ 

Где в ближайшие дни в городе 
ограничат движение?

С 9.00 1 июля до 20.00 22 июля за-
крыто движение автотранспорта по улице 
Шевцова на участке от улицы Рабочего Шта-
ба до улицы Сурнова. Ограничение связано 
с проведением аварийных работ на участке 
тепловой сети в районе дома № 12а.

С 9.00 10 июля до 20.00 30 сентя-
бря будет ограничено движение авто-
транспорта по улице Костычева на участке 
от пересечения с улицей Варламова до Ко-
стычева, 30/25. Это связано с проведением 
плановых работ по строительству тепловых 
сетей.

С 9.00 12 июля до 18.00 27 июля за-
кроют движение автотранспорта по улице 
Костычева в районе дома 27/13. Ограниче-
ние связано с выполнением строительно-
монтажных работ.

До 20.00 15 августа прекращено дви-
жение автотранспорта по улице Красно-
казачьей, 111, 113. Причина — проведение 
строительно-монтажных работ.

До 20.00 15 июля частично ограни-
чено движение автотранспорта по улице 
Карла Либкнехта на перекрестке с улицей 
Софьи Перовской.

До 20.00 15 сентября ограничено дви-
жение по улице Софьи Перовской на участ-
ке от улицы Карла Либкнехта до дома 
№ 31а на улице Софьи Перовской. Ограни-
чение связано с работами по строительству 
теплосети.

Людмила Измайлова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (1–8 июля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
– «Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
– Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
– «Первая на Ангаре» (6+);
– «Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+).
Выставки, посвященные 77-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне:
– Знаки отличия и награды ЛНР и ДНР (6+);
– «Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
– «Иркутский комсомолец». К 80-летию передачи 
танковой колонны на фронт (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр  
имени В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля». Коллекция 
музея боевой славы села Вороны (Республика 
Беларусь) (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского 
музея часов (6+)
Выставка работ в технике декоративно-прикладного 
искусства (Ю. Подгорбунской, Е. Майновской) (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени 
И. Л. Копылова (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора

В Доме ремесел и фольклора работают творче-
ские мастерские: деревообрабатывающий станок, 
ткацкая и гончарная, художественная мастерские. 
Чтобы попасть на урок — нужно только позвонить 
и записаться!

«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному делу, 
лепке) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, 
театра «Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+). Начало в 
14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+);
– «Кавказ в огне» (6+);
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
– «В тылу врага» (6+);
– «Иркутск авиационный» (6+);
– «Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+);
– «В тылу врага» (6+).
«Играли мальчики в войну». Выставка детских 
игрушек (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
– «Столовые принадлежности» (6+);
– «Городская охота» (6+);
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+);
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
– «Волшебство старинной куклы» (0+);
– «Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
– «Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Арт-галерея «Диас»
«Даная в отпуске». Выставка из коллекций иркутских 
меценатов: картины Эрнста Неизвестного, Никаса 
Сафронова, Анатолия Погребного, Даши Намдакова, 
Сергея Элояна и др. (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

Арт-центр «Палитра»
«Жители Байкала». Отчетная выставка за 2021/2022 
учебный год (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ
Гастроли Бурятского театра оперы  и балета

 � 1 июля
«Красавица Ангара». Балет в 3 действиях (6+). Начало 
в 18.30.

 � 2 июля
Вечер русского романса (12+). Начало в 18.00.
Адрес: Иркутский музыкальный театр,  
ул. Седова, 29. Тел. 67-03-30.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 3 июля 

Открытие фестиваля русской оперы. Губернаторский 
симфонический оркестр (6+). Начало в 18.00.

Органный зал
 � 6 июля 

«Куда ты зовешь мое сердце, дудук?». Исполнители – 
Дечебал Григоруцэ (орган), Мартин Казарян (дудук) 
(6+). Начало в 18.30.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 5 июля

«Закладка для книги – подарок читателю». 5 июля – 
день приятных сюрпризов. В течение дня постоянным 
читателям библиотеки № 20 имени Е. Евтушенко 
будет вручаться закладка, связанная крючком детьми 
– участниками проекта «Читаем с вязанием» (6+)
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77 
Начало в 10.00.

 � 6 июля
«Пусть каждый пройдет свой участок пути». 
Историческая игра-путешествие для подростков от 
начала строительства БАМ до наших дней в ЦДБ 
имени Ю. С. Самсонова (12+). Начало в 14.00.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.
КиноМост «Когда я была маленькая». Час-
рассуждение по рассказу К. Драгунской «Про меня» с 
просмотром одноименного мультфильма режиссера 
М. Сосниной (школа-студия «ШАР», 2005 год) в 
детской библиотеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32.  
Тел. 20-98-29.

 � 7 июля
«Ромашковое настроение». Мастер-класс по 
изготовлению символа праздника для детей в 
библиотеке № 8 (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 8 июля
«Семья, согретая любовью». Киногостиная по 
тематическим сериям мультфильма «Лунтик и его 
друзья» в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» 
(6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

На выставке будут пред-
ставлены работы в осно-
ванном на использовании 
компьютерных технологий 
направлении digital art, или 
цифрового искусства. Худож-
ники-комиксисты, чьи рабо-
ты можно увидеть, находят-
ся в постоянном развитии. 
Регулярно обновляющиеся 
возможности графических 
редакторов вдохновляют 
СКИФ на создание все более 
необычных образов. Многие 
авторы используют целый 
комплекс различных цифро-
вых инструментов и техник

 � 2 июля
Презентация выставки DIGITALART от клуба молодых 
художников СКИФ (12+). Начало в 12.00.
«А. Дюма о России с любовью» и «Россия глазами 
французов». Обзор книжных выставок (12+). Начало 
в 14.00.

 � 5 и 8 июля
Индивидуальные консультации по работе со 
смартфоном (по записи) (12+) . Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Кино под открытым небом
 � 1, 3, 6 июля

«Многоэтажка» (16+). Начало в 22.00.
 � 2, 5 июля

«Точка кипения» (16+). Начало в 22.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. 56-70-60.

МОДНЫЙ ГОРОД
В Иркутске пройдет показ ANGARA FASHION SHOW

Всубботу, 2 июля, в восемь часов ве-
чера в Иркутске состоится откры-
тый показ модельеров из России 

и стран ближнего зарубежья ANGARA 
FASHION SHOW. Мероприятие пройдет 
в рамках фестиваля «Байкальская неде-
ля искусства и ремесел». Подиум и сцену 
расположат на улице Нижняя Набереж-
ная у Московских ворот. Там же с концер-
том выступят этно-фолк-исполнители.

В Иркутск приедут 32 дизайнера из России, 
Монголии, Казахстана, Узбекистана и Кыргызста-
на. Иркутяне смогут увидеть костюмы в технике 
лоскутного шитья, коллекцию одежды старожилов 

Сибири, монгольские традиционные костюмы, 
образы народов Северного Кавказа и другие.

Кроме того, 2 июля в отделе Иркутского об-
ластного краеведческого музея на улице Карла 
Маркса пройдет официальное открытие выстав-
ки работ в технике лоскутного шитья известного 
московского художника-модельера Татьяны 
Смирновой «Все дороги ведут к истокам». Уви-
деть работы иркутяне смогут до 22 августа.

Основные мероприятия в столице Приангарья 
завершатся 3 июля. С 4 июля фестиваль продол-
жится на Байкале.

Проект реализуется при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив, прави-
тельства Иркутской области и администрации 
города Иркутска.

На подиуме у Московских ворот на Нижней Набе-
режной иркутяне увидят костюмы в технике лоскут-
ного шитья, коллекцию одежды старожилов Сиби-
ри, монгольские традиционные костюмы, образы 
народов Северного Кавказа и другие

Людмила Измайлова. Фото с сайта admirk.ru



16 ИРКУТСК | № 25 (1061) | 1 июля 2022 года иркутскинформ.рфСКАНВОРД

Газета «Иркутск» зарегистрирована Управлением Федеральной службы  
по надзору в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Иркутской области.  
Регистрационный номер ПИ №ТУ38-01043 от 06.10.2020 г. 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска  
«Редакция «Город новостей». Адрес издателя: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27.  
Телефон редакции: 26-12-36, e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27. 
Главный редактор — Алена Анатольевна Огнева.

Распространяется бесплатно. Тираж 38 250 экз. 
Выпуск № 25 (1061), 1 июля 2022 года. Заказ № 
Отпечатано на удаленном производственном участке АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске  
664043, Иркутская область, г. Иркутск, бульвар Рябикова, 96, стр.1, ИНН 5403173213 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. (12+)

ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. 

Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Опытный адвокат. Представительство в судах по 
гражданским, арбитражным, уголовным делам.  

Т. 8-914-881-21-38.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

ОТВЕТЫ: По горизонтали: Ирония. Овен. Мадам. Гало. Асадо. Сусук. Скука. Лигадор. Коч. Ведро. Ламарк. Агава. Евнух. Улов. 
Руда. Солоди. Выпас. Ямал. Удел. Усач. Кляп. Корова. Укор. Агора.

По вертикали: Романтика. Весы. Овал. Гомон. Опус. Недостача. Услада. Мина. Осечка. Массовка. Сукре. Гурия. Круг. Баку. Джалу. 
Молоко. Кар. Водка. Явор. Роща. Отава. Лупара.


